
Рекламу 
покажут 
в интернете
Рынок замедлит рост 
после восстановления

Российский рекламный рынок 
в 2018 году замедлит рост, сле
дует из прогноза Новой сервис
ной компании (НСК), обслужива
ющей Национальный рекламный 
альянс крупнейших российских 
медиахолдингов. Он увеличится 
на 12,3% против роста на 13,8% 
в 2017 году, при этом интернет 
по объему рекламы впервые по 
итогам целого года обгонит те
левидение. Резко замедлит па
дение рынок рекламы в прес
се — это вызвано в том числе 
корректировкой методики его 
 измерения.

В 2018 году рекламный ры-
нок в России вырастет на 12,3%, до 
459,9 млрд руб., следует из прогно-
за аналитического центра НСК. Луч-
шую динамику покажет сегмент ин-
тернет-рекламы, расходы рекламо-
дателей в котором увеличатся на 
17,9%, до 193,4 млрд руб. Таким обра-
зом, доля интернета в рекламном пи-
роге в 2018 году достигнет 42,1%, тог-
да как на доходы телевидения при-
дется 40,7%, или 187,4 млрд руб. (рост 
на 10,2%). Впервые интернет обогнал 
ТВ по итогам июля—сентября 2017 
года, следует из данных Ассоциации 
коммуникационных агентств Рос-
сии. При этом по итогам 2017 года 
интернет все же останется позади ТВ, 
прогнозирует НСК: их доли составят 
40,1% и 41,5% соответственно.

• НСК выступает бэк-офисом соз-
данного крупнейшими медиахол-
дингами Национального рекламно-
го альянса, а также продает рекла-
му в регионах и в интернете.  Среди 
ее акционеров — «Газпром-медиа», 
экс-глава «Олимпстроя» Таймураз 
Боллоев, председатель банка «Рос-
сия» Дмитрий Лебедев и наследник 
петербургского медиабизнесмена 
Олега Руднова Сергей Руднов.
По данным НСК, в 2018 году рост 

рекламного рынка немного замед-
лится: в 2017 году он вырастет на 
13,8%, что на 1,5 процентного пун-
кта больше. Заместитель директо-
ра по маркетинговым исследовани-
ям аналитического центра НСК Ро-
ман Кузнецов объясняет замедле-
ние динамики тем, что в 2015 году 
было «довольно глубокое кризис-
ное падение, в 2016–2017 годах — 
восстановление».
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Цифру ограничили суммой
Минфин расписал правила размещения токенов в России

Стали известны первые 
детали будущей систе
мы регулирования в Рос
сии нового стремительно 
растущего направле
ния — введения в оборот 
токенов. В ходе ICO нель
зя будет привлекать бо
лее 1 млрд руб., также 
планируется существен
но ограничить вложения 
в токены неквалифициро
ванных инвесторов. Эти 
нормы содержатся в про
екте закона «О цифровых 
финансовых активах», ко
торый планируется пред
ставить 27 декабря. Экс
перты подчеркивают, что 
излишние ограничения 
и нечеткие определения 
могут привести к перево
ду таких проектов на дру
гие, более либеральные 
рынки.

Минфин намерен огра-
ничить как объем привле-
каемых на ICO (от Initial 
Coin Offering — первич-
ное размещение токенов) 
средств, так и максималь-
ную сумму вложений неква-
лифицированных инвесто-
ров в токены, заявил 26 де-
кабря замминистра финан-
сов Алексей Моисеев: «Мы 
исходили из того, что 1 мл-
рд руб. можно привлечь че-
рез ICO, и не больше чем 
50 тыс. руб. в одни руки, 
если это неквалифициро-
ванный инвестор». Для ква-
лифицированных инвесто-
ров ограничений вводить 
не планируется. Эти нормы 
содержатся в проекте зако-
на «О цифровых финансо-

вых активах», который раз-
рабатывали Минфин и ЦБ. 
Он будет представлен 27 де-
кабря на Общественном со-
вете Минфина, пояснил 

”
Ъ“ 

господин Моисеев.
«Планка в 1 млрд руб. 

(около $17 млн) более чем 
укладывается в среднюю 
цифру по привлечению»,— 
считает сооснователь груп-
пы Starta Ventures Алексей 
Гирин. По его словам, часто 

на ранних этапах именно 
чрезмерный объем привле-
ченных средств способен 
убить стартап, поскольку 
идет неэффективное их рас-
ходование. Те же, кто видит 
потенциал привлечь боль-
шие суммы, способны най-
ти легальные способы сбо-
ра средств с учетом данных 
ограничений, уверен он.

«Многие проекты 2017 
года перевалили за порог 

1 млрд руб., поэтому такое 
ограничение может отсе-
кать приход потенциаль-
ных инвесторов»,— возра-
жает управляющий партнер 
платформы для развития 
криптотрейдинга Simdaq 
Евгений Дубовой. По его 
словам, вместо «простых ог-
раничений» рынок должен 
увидеть проработанную 
базу — «какую отчетность 
должны сдавать компании, 

как распорядиться деньга-
ми, как делать налоговые 
отчисления».

Ограничения же для ин-
вестирования физлиц, не 
являющихся квалифициро-
ванными инвесторами, то 
есть не обладающих значи-
тельными знаниями, опы-
том работы на рынке и объе-
мом свободных средств, мо-
гут отпугнуть их от участия 
в ICO в российской юрис-

дикции, считают участни-
ки рынка. В результате про-
екты могут уйти на другие, 
более либеральные рын-
ки. «Сейчас средний чек 
для массового ICO состав-
ляет несколько тысяч дол-
ларов. Также неясно, по ка-
кому курсу проводить рас-
чет, ведь стоимость крипто-
валют очень волатильна: се-
годня вклад инвестора мо-
жет быть 25 тыс. руб., а за-
втра уже равняется 100 тыс. 
руб.»,— считает господин 
Дубовой. По словам соосно-
вателя криптобанка Wirex 
Дмитрия Лазаричева, не 
вполне понятно, как будет 
определяться квалифика-
ция нерезидентов, которых 
очень много среди инвесто-
ров крипторынка. «Методи-
ки признания лица квали-
фицированным инвестором 
в РФ и других странах могут 
существенно отличаться»,— 
указывает он.
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«У меня иногда возникает 
вопрос: пошел бы я вообще 
в эту авантюру?»
Глава госкорпорации «Ростех»  
Сергей Чемезов дал интервью „Ъ“

В 2017 году госкорпорации «Ростех» 
 исполнилось десять лет. Ее гендиректор 
Сергей Чемезов в интервью специально
му корреспонденту ”Ъ“ Ивану Сафронову 
рассказал, как изменилась его жизнь 
пос ле санкций, о проблемах и успехах 
импортозамещения, о судебных разбор
ках с компанией Siemens и о перспекти
вах консолидации всего российского 
авиастроения. Он заверил ”Ъ“, что у него 
нет премьерских амбиций и что избира
тельный штаб Владимира Путина возгла
вит другой человек.

— Каких финансовых показателей «Ро-
стех» ждет по итогам года?
— По предварительным ориентирам, выруч-
ка составит около 1,5 трлн руб., в 2016 году 
было 1,26 трлн руб. При этом уже сейчас мож-
но констатировать серьезный рост «граждан-
ки» — примерно на 20% от предыдущего года. 
Ожидаем, что выйдем на цифру 460–470 мл-
рд руб. В этом году «Ростеху» исполнилось 
десять лет, и мы посчитали, что общая сто-

имость активов по сравнению с 2007 годом 
выросла в три раза, достигнув отметки в 3 тр-
лн руб. Хотя по факту рост еще выше. Циф-
ра в 1 трлн, с которой мы начинали,— это 
балансовая стоимость, которая была только 
на бумаге. Когда мы провели первый аудит 
и столкнулись с реальными цифрами и фак-
тами, я очень удивился: многое не стоило то-
го, что было написано. За десять лет мы про-
делали огромную работу. Сегодня качество 
наших активов совсем иное. В развитие на-
ших предприятий за время работы корпора-
ции инвестировано более 1 трлн руб.
— К сокращению военных заказов готовы?
— Мы должны увеличить долю граждан-
ской продукции до 50% к 2025 году — тогда 
у нас есть шанс выжить, потому что опирать-
ся только на производство военной продук-
ции, наверное, уже нельзя. Но печальный 
опыт 90-х годов говорит, что вряд ли мы смо-
жем нормально существовать при нулевом 
гособоронзаказе.
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Для Академии наук  
ищут идеальную форму
400 ученых подписали письмо  
к президенту РФ

В Москве сегодня пройдет совместное 
заседание президиума РАН и научно 
координационного совета при ФАНО Рос
сии: академики и чиновники планируют 
обсудить взаимодействие в следующем 
году. Одновременно, как стало известно 

”Ъ“, группа из 400 ученых направила от
крытое письмо президенту Владимиру 
Путину. Авторы жалуются на «неадекват
ный юридический статус научных инсти
тутов и самой академии» и утвержда
ют, что «стиль и методы работы ФАНО» 
 мешают научной деятельности.

Директор Института физики высоких дав-
лений академик Вадим Бражкин рассказал 

”
Ъ“, что обращение к президенту РФ вызвано 

«недовольством ходом реформы РАН, которое 
разделяет подавляющее большинство акаде-
мического корпуса». Он напомнил, что рефор-
ма началась еще в 2013 году, «и если раньше 
можно было сослаться, что еще не все утря-
слось,— теперь мы четко видим, что у этого 
шага в основном негативные последствия». 
Другой повод для письма — осенью в акаде-
мии обновилось руководство. «Мы дожда-
лись, пока пройдет 100 дней, президент и пре-
зидиум войдут в курс дела»,— добавил он.

В письме говорится, что из-за реформы 
в стране «создана громоздкая и неработаю-
щая система управления наукой», в рамках 
которой ученым пытаются навязать «заведо-
мо неприменимые правила обычных бюд-
жетных учреждений». По словам авторов, 
большинство проблем взаимодействия ин-
ститутов и ФАНО возникает «именно вслед-
ствие неадекватного юридического статуса 
научных институтов и самой академии». Уче-
ные просят президента проявить «политиче-
скую волю» и сменить юридический статус 
РАН, вернув ей при этом научные институты, 
которые сейчас подчиняются ФАНО. «Если 
срочные меры по исправлению описанной 
трагической ситуации не будут приняты, то 
в марте 2018 года избранный президент Рос-
сии примет в управление страну с обезглав-
ленной, умирающей фундаментальной нау-
кой»,— предупреждают авторы письма. Доку-
мент подписали более 400 академиков, чле-
нов-корреспондентов и ученых не из систе-
мы РАН. Незадолго до смерти подпись под об-
ращением поставил и лингвист академик Ан-
дрей Зализняк (скончался 24 декабря).
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Положение цифровых финансовых активов не настолько прочно, чтобы в них вкладывались 
неквалифицированные инвесторы, считают в Минфине  ФОТО ВОВЫ ЖАБРИКОВА/ URA.RU/ТАСС

Крупнейшие ICO 2017 года
Название Объем 
проекта привлечения 
  ($ млн)
Filecoin 257,0

Tezos 232,3

EOS Stage 1 185,0

Paragon 183,2

Bancor 153,0

Kin Kik 97,0

Status 90,0

TenX 64,0

MobileGO 53,1

KyberNetwork 48,0

По данным Starta Ventures. 
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Его поздравляет магистр игры «Что? Где? Ког-
да?» Александр Друзь:
— Дорогой Михаил Юрьевич, обычно к 
юристам обращаются с какими-то пробле-
мами, тем более если юрист — представи-
тель правительства в высших судах страны. 
В телеклубе к вам тоже обращаются, когда 
есть проблемы, наверное, поэтому в послед-
нее время вас в «Что? Где? Когда?» не видно, 
видимо, по работе проблем больше. Я хочу 

пожелать, чтобы вы чаще бывали в телеклу-
бе не для того, чтобы решать какие-то про-
блемы, а просто потому, что вам нравится: 
нравится игра, нравится работа интеллек-
та, нравится работа мысли. Хочу пожелать 
долгих-долгих лет, и, поскольку вся наша 
жизнь — игра, играйте дольше, выигры-
вайте чаще!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года полномочному 
представителю правительства РФ  
в высших судебных инстанциях  
Михаилу Барщевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Принятие бюджета Се-
вастополя привело к но-
вому конфликту между 
парламентом и губер-
натором Дмитрием Ов-
сянниковым. Депутаты 
лишь с третьей попытки 
приняли документ, спо-
ры вокруг которого ве-
лись несколько недель. 
Сторонники экс-спике-
ра Алексея Чалого не со-
гласны с  сокращением 
на треть расходов на со-
держание  заксобрания 
и Контрольно-счетной 
палаты (КСП). Однако 
 пока им удалось отстоять 
лишь финансирование 
парламентской газеты.

Новый законопроект о 
бюджете Севастополя на 
2018–2020 годы, представ-
ленный правительством на 
рассмотрение заксобрания 
26 декабря, предусматри-
вал сокращение расходов 
на парламент и КСП почти 
на треть. Именно эти пун-
кты вызвали споры меж-
ду правительством и груп-
пой депутатов из числа сто-
ронников Алексея Чалого в 
ходе первой попытки при-
нятия бюджета 22 декабря. 
Группа Алексея Чалого по-
требовала внести поправки 
и восстановить финанси-
рование парламента и КСП 
на уровне 2017 года. Вице-
спикер заксобрания Алек-
сандр Кулагин отметил, что 
в субъектах РФ сотрудники 
органов законодательной 
власти в 2016 году в сред-
нем получали 67 тыс. руб., а 
в заксобрании Севастополя 
в 2017 году средняя зарпла-
та составила 57,4 тыс. руб. В 
свою очередь, вице-губер-
натор Илья Пономарев со-
слался на позицию Мин-
фина РФ, который считает, 
что необходимо исходить 
из среднего уровня оплаты 
труда сотрудников органов 
власти в 44,9 тыс. руб. По-
сле многочасовых споров 
бюджет с поправкой об уве-
личении финансирования 
КСП и заксобрания в пят-
ницу был отклонен парла-

ментом. Его не поддержа-
ла группа сторонников гу-
бернатора Дмитрия Овсян-
никова. 

Член Общественной па-
латы Севастополя Иван Ко-
мелов заявил 

”
Ъ“, что сокра-

щение финансирования 
КСП и заксобрания были 
восприняты частью депута-
тов как «попытка давления» 
на эти органы власти со сто-
роны губернатора. Чтобы 
принять бюджет до конца 
года, на 25 декабря была со-
звана внеочередная сессия. 
На ней вице-губернатор 
Илья Пономарев заявил, что 
правительство разработало 
новый проект документа, и 
предложил рассмотреть его 
во вторник. В нем замеча-
ния группы депутатов Алек-
сея Чалого вновь не учли. К 
уровню 2017 года вернулось 
лишь финансирование га-
зеты заксобрания «Севасто-
польские известия» (около 
7 млн руб.). 

Отметим, что правитель-
ство грозило, что в случае 
непринятия до конца года 
бюджета будет сорвана ФЦП 
по развитию Севастополя, 
так как предусмотрено ее 
софинансирование из реги-
онального бюджета. Госпо-
дин Пономарев возложил 
«всю ответственность» за 
это на спикера заксобрания 
Екатерину Алтабаеву. Од-
нако пресс-секретарь вице-
премьера РФ Дмитрия Коза-
ка, курирующего экономи-
ческое развитие Севастопо-
ля и Крыма, Илья Джус зая-
вил, что реализация ФЦП 
— «это личная ответствен-
ность губернатора» Дмит-
рия Овсянникова и «с него 
этой ответственности никто 
не снимал». 

«Сокращение финанси-
рования двух государствен-
ных органов является пря-
мым вмешательством ис-
полнительной власти в их 
деятельность. Эти действия 
прямо противоречат нор-
мам федерального законо-
дательства и законодатель-
ству Севастополя»,— заявил 

вчера вице-спикер Алек-
сандр Кулагин. Помощник 
прокурора Севастополя Сер-
гей Неудахин сообщил, что 
к проекту бюджета есть ряд 
замечаний прокуратуры, в 
том числе к вопросу финан-
сирования КСП, и в случае 
его принятия правоохрани-
тели будут вынуждены при-
нять «меры реагирования».

Однако в первом чтении 
документ поддержали все 
присутствовавшие 23 депу-
тата, после чего депутаты из 
числа сторонников Алексея 
Чалого предложили внести 
поправку об увеличении 
финансирования КСП. Она 
была отклонена, и бюджет 
приняли без изменений 18 
голосами. «Наши попытки 
восстановить финансиро-
вание КСП будут продол-
жены»,— заявил глава бюд-
жетной комиссии Вячеслав 
Аксенов. Глава Корпорации 
развития Севастополя Олег 
Николаев отметил, что «к 
вопросу о финансировании 
КСП придется еще вернуть-
ся, потому что позиция про-
куратуры была недвусмы-
сленной».

Несколько сторонников 
Алексея Чалого внесли за-
конопроект о сокращении 
депутатов, работающих на 
постоянной основе (сейчас 
их 9 из 24). Депутаты при-
няли его в первом чтении. 
Согласно документу, зар-
платы будут получать лишь 
председатель заксобрания 
и руководители фракций 
(их две — «Единая Россия» 
и ЛДПР). Господин Кулагин 
объяснил, что это сделано, 
чтобы в условиях сокраще-
ния расходов на парламент 
сохранить на прежнем уров-
не зарплаты сотрудников 
аппарата заксобрания. 

Иван Комелов сказал 

”
Ъ“, что «сам факт беспреце-

дентного давления на зак-
собрание не добавляет де-
мократичности перегрето-
му политическому полю Се-
вастополя». 

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Бюджет Севастополя  
не приняла прокуратура 
Надзорный орган обещает оспорить  
принятый со скандалом  
проект губернатора 

По итогам года бюджетный 
дефицит предположительно 
составит 1,6% ВВП, или око-
ло 1,5 трлн руб., к  дефициту 
бюджета следующего года 
могут добавиться расходы ча-
сти ведомств, перенесенные 
с 2017 года. Минфину фак-
тически удалось политикой 
бюджетной консолидации 
и за счет внеплановых дохо-
дов, в которых 40% не име-
ют формального отношения 
к нефтеэкспорту, сэкономить 
в 2017 году порядка 0,5% ВВП 
средств, которые были бы по-
трачены из резервных фон-
дов. В 2018 году при сохране-
нии нынешних цен на нефть 
объем пополнения Фонда на-
ционального благосостояния 
составит 2,4–2,7% ВВП: пра-
вительству будет очень слож-
но защищать эти резервы, по-
этому вероятность «мелких» 
бюджетных уступок Минфи-
на в будущем году, видимо, 
 увеличивается.

Министр финансов Антон 
Силуанов обнародовал накану-
не предварительные данные 
по исполнению федерального 
бюджета на 2017 год и расчет-
ные данные по будущему объ-
ему стерилизации нефтегазо-
вых доходов. Исходя из имею-
щихся на вторую половину де-
кабря данных, дефицит феде-
рального бюджета по итогам го-
да составит 1,6% ВВП, или около 
1,5 трлн руб. Напомним, в пер-
воначальной версии бюджета 
предполагалось, что дефицит 
составит 2,5% ВВП, поправками 
к закону о бюджете осенью 2017 
года плановый дефицит был 
уменьшен до 2,2% ВВП, послед-
няя оценка Минфина — 1,8% 
ВВП. Высокие цены на нефть 
в ноябре—декабре 2017 года 
(вчера — около $66 за баррель) 
обеспечивают около 60% допол-
нительных доходов бюджета 
(172 млрд руб. внеплановых до-
ходов к последним планиров-
кам). Дополнительные «ненеф-
тегазовые доходы» составили, 
по оценкам Минфина, 117 мл-
рд руб. «Ненефтегазовый дефи-
цит прогнозируется на уровне 

8% ВВП, это лучший показатель 
с 2010 года»,— заявил господин 
Силуанов.

«Ненефтегазовые доходы» 
могут быть связаны с ценами 
на нефть только опосредован-
но — это налоги с экономиче-
ской деятельности вне нефтега-
зового сектора, впрочем, в Рос-
сии ее динамика частично (но 
не полностью) определяется 
уровнем цены нефти через ди-
намику самого ВВП и межотра-
слевые перетоки. Тем не менее 
разница между первоначальны-
ми бюджетными планами по 
дефициту на 2017 год и финаль-
ной цифрой дефицита составит 
0,9% ВВП: если учесть неравно-
мерность расходования бюд-
жетных средств, то нижней гра-

ницей оценки дополнительной 
экономии, которую принесла в 
бюджет политика бюджетной 
консолидации и мер Минфина, 
является, видимо, 0,5% ВВП, ко-
торые были бы дополнительно 
потрачены из объединенного 
ФНБ. Напомним, бюджет-2017 
рассчитывался в условиях дей-
ствия «временного бюджетного 
правила» исходя из нефти в $40 
за баррель (на практике — чуть 
выше из-за наличия переходя-
щих остатков расходов 2016 го-
да), в 2018 году действует по-
стоянное бюджетное правило, 
предполагающее, что Минфин 
стерилизует в ФНБ все нефтега-
зовые доходы, поступающие от 
превышения цен на нефть $41,2 
за баррель. По словам Антона 
Силуанова, дефицит бюджета 
на 2018 год может быть немно-
го выше планового, поскольку 
и в 2017 году часть ведомств не 
успеет потратить бюджетные 
ассигнования и перенесет их 
на следующий год.

ФНБ в 2018 году будет по-
полняться не только средства-
ми от покупок Минфином ва-
люты в 2017 году, но и в плано-
вом порядке — и на довольно 
крупные суммы. По расчетам 
Минфина, при среднегодовой 
цене нефти в $54–55 за баррель 
объем бюджетных доходов, ко-
торый будет стерилизован, со-
ставит около 2 трлн руб., при 
цене нефти в $60 за баррель — 
2,8 трлн руб. (экстраполируя 
расчеты Минфина на текущую 
цену на нефть — более 3 трлн), 
таким образом, ФНБ при ны-
нешних нефтяных ценах дол-
жен будет пополниться на сум-
му, эквивалентную 2,4–2,7% 
ВВП,— при увеличении гос-
долга на 0,7–0,8% ВВП. Учиты-
вая, что и в 2018 году полити-
ка бюджетной консолидации 
продолжится и уровень бюд-
жетных расходов в следующем 
году в реальном выражении 
продолжит снижение, можно 
предположить, что в 2018 году 
РФ впервые будет жить с уров-
нем бюджетных доходов, суще-
ственно превышающим запла-
нированные расходы.

2–2,5 трлн руб. потенциала 
роста бюджетных расходов, ко-
торые с точки зрения краткос-
рочных стратегий не угрожа-
ют, в отличие от 2017 года, бюд-
жетной (и мало угрожают ма-
кроэкономической) стабильно-
сти,— это очень большое иску-
шение для будущего правитель-
ства. Гасить соблазн смягчения 
бюджетного правила в пользу 
«идей развития» Минфину, ви-
димо, придется продолжени-
ем политики «мелких уступок». 
Напомним, ведомство Антона 
Силуанова без особых проблем 
одобрило новые «демографиче-
ские меры» на 2018 год стоимо-
стью в десятки миллиардов и в 
целом без большого сопротив-
ления относится к целевым ра-
зовым внеплановым расходам. 
В следующем году ставки вы-
ше, поэтому Минфину, видимо, 
придется быть еще менее жест-
ким в этих вопросах — чтобы 
сохранить основные позиции.

Дмитрий Бутрин

Хороший год  
для маленьких подарков
В 2018 году Минфину придется защищать  
в несколько раз больший объем сэкономленного

Итоговое в 2017 году засе-
дание правительства вчера 
было посвящено распреде-
лению более 150 млрд руб. 
субсидий в таких сферах, как 
демография, здравоохране-
ние, дорожное хозяйство и 
АПК. Главным же событием 
в Белом доме стала традици-
онная встреча с Владимиром 
Путиным. Президент ожида-
ет в следующем году от пра-
вительства работы над сни-
жением уровня бедности, 
исполнения майских указов, 
а также проработки мер сти-
мулирования репатриации 
капиталов.

Вчерашнее заседание прави-
тельства стало завершающим в 
2017 году — и на его рассмотре-
ние были вынесены приятные 
для регионов, хотя и формаль-
ные вопросы распределения 
субсидий. В первую очередь пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев объявил о уже обещанной 
президентом мере — выделе-
нии 21,5 млрд руб. для обеспе-

чения с 2018 года ежемесячных 
выплат семьям, в которых поя-
вился первый ребенок (см. 

”
Ъ“ 

от 29 ноября). Самые же круп-
ные бюджетные вливания вче-
ра пришлись на аграрный сек-
тор — он, напомним, уже не 
первый год сохраняет в бюдже-
те статус защищенной статьи. 
Из обещанных 242 млрд руб. 
правительство вчера распреде-
лило почти 60 млрд руб. на суб-
сидирование ставок по льгот-
ным инвестиционным креди-
там, добавив к ним почти 3,7 мл-
рд руб. из Резервного фонда (на 
2017 год выделялось 58,8 млрд 
руб.). Еще 15,5 млрд руб. направ-
ляется на возмещение части за-
трат, связанных с модернизаци-
ей объектов АПК. Также солид-
ную сумму правительство на-
правит на развитие дорожного 
хозяйства (31 млрд руб.) и обес-
печение льготников лекарства-
ми и медицинскими изделиями 
(30 млрд руб.).

Обстановка на Краснопрес-
ненской набережной была 

близка к торжественной — в Бе-
лом доме ожидали традицион-
ного для последнего в году засе-
дания правительства приезда 
Владимира Путина. Свое высту-
пление президент начал с напо-
минания, что последние годы 
были непростыми — из-за па-
дения цен на нефть и ограни-
чений зарубежного финанси-
рования. Однако работой Бело-
го дома в таких условиях глава 
государства оказался удовлет-
ворен. «Правительство сделало 
не только все возможное, но, на 
мой взгляд, и более того: по су-
ти, вы решили все стоявшие пе-
ред экономикой страны вопро-
сы»,— заявил он, обращаясь к 
кабинету, упомянув снижение 
зависимости бюджета от неф-
тяной конъюнктуры, меньшую 
подверженность экономики 
внешним шокам, рекордно низ-
кую инфляцию и успехи импор-
тозамещения. Дмитрий Медве-
дев в ответ признал, что пози-
тивные тенденции «необходи-
мо еще закреплять».

Среди не решенных прави-
тельством проблем Владимир 
Путин выделил бедность насе-
ления — сейчас в России около 
20 млн человек, живущих на до-
ходы ниже прожиточного мини-
мума. По словам Владимира Пу-
тина, в 2000 году их насчитыва-
лось 40 млн человек, но несколь-
ко лет назад число таких людей 
снизилось до 15 млн. «Перед на-
ми стоит задача не только выйти 
на лучшие показатели послед-
них лет, но и дальше таргетиро-
вать бедность»,— отметил прези-
дент. Кроме того, глава государ-
ства напомнил, что ждет от пра-
вительства завершения работы 
над исполнением его майских 
указов (по некоторым из них ра-
бота должна быть закончена в 
2018 году). Еще одним приори-
тетом должна стать разработка 
повторной амнистии капиталов 
и отказ от взимания НДФЛ при 
ликвидации контролируемой 
иностранной компании и пере-
воде ее активов на резидента РФ.

Евгения Крючкова

Белый дом раздал деньги  
и принял поздравления
Владимир Путин признал,  
что правительство сделало все возможное и даже больше В ФАНО вчера не ста-

ли комментировать пись-
мо ученых. Президент РАН 
Александр Сергеев заявил 

”
Ъ“, что его коллеги по ака-

демии «вольны высказы-
вать свое мнение, это совер-
шенно нормально». Вместе 
с тем он не согласен с тези-
сом, что изменение статуса 
РАН — вопрос лишь поли-
тической воли. «Конечно, 
статус ФГБУ — недостато-

чен, чтобы академия могла 
реализовывать государст-
венную научную политику. 
И я, как и авторы письма, 
считаю, что вопрос измене-
ния статуса РАН назрел»,— 
сказал господин Сергеев. 
По его словам, «у власти 
есть понимание этой про-
блемы», однако простого 
решения пока не сущест-
вует. «Для академии нуж-
но найти подходящую юри-
дическую форму,— пояс-
нил президент РАН.— Мы 

не можем и не хотим быть 
министерством или дру-
гим федеральным органом 
исполнительной власти — 
там жесткая вертикаль, на-
значение руководства и так 
далее. Нам нужно остаться 
самоуправляемой органи-
зацией, основанной на вы-
борности, но с правом за-
конодательной инициати-
вы. Подходящей юридиче-
ской формы в стране про-
сто нет».

Александр Черных

Для Академии наук  
ищут идеальную форму

Министру  финансов 
 Антону  Силуанову 
в 2018 году,  вероятно, 
придется  чаще закры-
вать глаза на  мелкие  
бюджетные излишества  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Ёлк и семеро козлят
Владимир Путин провел утренник на Соборной площади Кремля

26 декабря президент России 
Владимир Путин, едучи по терри-
тории Кремля, вышел из маши-
ны и подошел к детям, собрав-
шимся после елки в Кремлевском 
дворце на Соборной площади, 
и поговорил с ними. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников отмечает, что та-
ких вопросов Владимиру Путину 
не задавали даже на ежегодной 
пресс-конференции. По этой при-
чине он и таких ответов не давал.

Ничто, как говорится, не предве-
щало: примерно двум сотням детей 
после новогодней елки в Кремлев-
ском дворце предложили просто по-
смотреть на настоящую елку на Со-
борной площади Кремля, а не на 
искусственную в фойе Кремлевско-
го дворца.

Могли дети о чем-то догадаться? 
Конечно. Они, по-моему, и догада-
лись, с каким именно прекрасным 
ждет их встреча на Соборной пло-
щади, что за Дед Мороз там окажет-
ся: в конце концов, тут собрались по-
бедители разнообразных олимпиад 
и чемпионы по сбору макулатуры со 
всех концов страны. Почти все они 
были в фирменных куртках с надпи-
сями «Ямал», «Татарстан», «Курск»… 
Так что происходящее сразу напом-
нило мне новогоднюю пресс-конфе-
ренцию Владимира Путина. Остро 
не хватало плаката «Пенсии!» и, ко-
нечно, «Вятский квас».

Дети, несмотря на то что им не 
могло не быть холодно на ветреной 
Соборной площади, были оживлены 
и частично даже веселы. На одну де-
вочку при мне в телефонную трубку 
мрачно жаловался, правда, какой-то 
сотрудник:

— Конечно, потерялась! А как тут 
не потеряться? А я и сам тут уже поте-

рялся… Где я?.. Какой тут выход? Ви-
жу Царь-колокол… И как мне ее те-
перь в Можайск отправлять?..

Впрочем, девушке вскоре нашли 
ее отряд (иначе организованные по-
дразделения детей, строящиеся в ко-
лонны по двое, назвать и не получа-
лось), и она была уже развлекаема 
вместе с остальными детьми много-

численными аниматорами, которые 
еще несколько минут назад носились 
по фойе Кремлевского дворца, явно 
пока не отдавая себе отчета в том, где 
им место, и пытаясь определиться. И 
я еще подумал, что нет ничего хуже, 
чем раздраженный, потный, грязно 
ругающийся клоун в ярком красно-
белом костюме с безумными глазами 
и в сбившейся на ухо шапке с коло-
кольчиками… И среди такого коли-
чества бурлящего детства…

Но были и другие клоуны, кото-
рые, мне показалось, даже искрен-
не веселили окруживших их детей. 

В основном это были, конечно, де-
вушки. У них были наготове игры 
на морозе, и дети подчинялись ани-
маторам с готовностью и как-то, мне 
показалось, несколько даже снисхо-
дительно…

Они стояли сейчас вокруг елки 
группами, перестав водить вокруг 
нее бессмысленные хороводы с ри-
туальной песней «В лесу родилась 
елочка…» — а именно к этому их по-
началу бесстрастно понуждали мно-
гочисленные, случайно, разумеет-
ся, оказавшиеся здесь телеоперато-
ры и корреспонденты. Теперь дети 

стояли группами, и вдруг стреми-
тельно ворвавшиеся в периметр Со-
борной площади запоздавшие орга-
низаторы начинали переставлять 
эти группы по своему усмотрению 
на полтора метра вправо или луч-
ше на полметра влево, а единствен-
ным смыслом этих движений бы-
ло, конечно, обозначить нелишнее 
присутствие самих организаторов в 
этом периметре…

Тут около Царь-колокола остано-
вился кортеж президента. Вышел и 
он сам и быстро пошел к детям, ко-
торые, как ни странно, не приветст-
вовали его бурными криками и про-
сто спокойно дожидались, пока он 
подойдет поближе. Они словно стре-
мились получше рассмотреть его, и 
действительно, один мальчик вме-
сто «здрасьте!» уже говорил ему:

— А вы по телевизору получше 
выглядите…

Все они, дети, были уже здесь, и 
неумолимо сжимали Владимира Пу-
тина во все более плотное кольцо, и 
сжали уже совсем, так, что было, ка-
жется, уже не продохнуть, а потому 
что никого из сотрудников службы 
безопасности президента тут не бы-
ло, ибо все было подчинено склады-
вающейся Картинке, на которой они 
и правда были бы лишними…

Президент, кажется, хотел у них 
что-то спросить: он же всегда в таких 
случаях начинает первым, но они 
опережали его (иначе они бы и ни 
одной своей олимпиады не выигра-
ли) и уже кричали:

— А у вас какой самый любимый 
город?!

— Тот, в котором родился и вы-
рос…— успевал выдохнуть Влади-
мир Путин.

— То есть Москва?..— уточняли 
они.

Тут уж он ответить не успевал, по-
тому что следовал совсем уж неожи-
данный вопрос в такой обстанов-
ке, максимально приближенной к 
праздничной:

— Как вы относитесь к оппози-
ции?

И Владимир Путин кричал в ответ:
— Положительно! К здравой!
Последнее слово тонуло в новых 

вопросах, так что его услышали, ду-
маю, не все, все прислушивались 
(особенно оппозиционеры, которых 
тут было, похоже, не так уж мало, а то 
откуда бы взялись все эти замечания 
про то, как он выглядит…).

И тут был задан самый главный, 
видимо, пока вопрос, обращенный 
к Владимиру Путину:

— А это сам Дмитрий Песков там 
стоит?!

Владимир Путин подтвердил, а 
вот неподдельный детский интерес 
кого-то мог и озадачить, да и заста-
вить задуматься…

— А ведь мы с вами виделись! — 
тем временем уже кричал Владими-
ру Путину другой мальчик.

— Как щас помню!..— смеялся 
президент.

А мальчик, по-моему, расстроился.
— А на Ямале вы были?! — спра-

шивала девочка в куртке с надписью 
«Ямал», конечно.

— Бы-ы-л…— уверенно говорил 
президент.— Там очень круто…

И тут еще один мальчик негром-
ко, в отличие от всех своих товари-
щей, вдруг спросил Владимира Пу-
тина:

— А трудно руководить страной?
Владимир Путин на мгновение 

замялся и наконец ответил:
— Такой, как наша, не трудно.
Да, иногда такое впечатление, что 

и кухарка справится.

Инициативная группа выдвинула президента в кандидаты
Владимиру Путину собрали пакет документов для регистрации

На ВДНХ вчера 668 сторонников 
Владимира Путина официально 
выдвинули его кандидатом в пре-
зиденты. Регистрация многочи-
сленных актеров, спортсменов, 
врачей и волонтеров заняла три 
часа — гораздо дольше, чем сам 
процесс выдвижения кандида-
та. Как заверили ”Ъ“ организато-
ры, юристы инициативной груп-
пы до утра готовы выверять пакет 
документов для Центризбирко-
ма, чтобы «никто не подкопался». 
Уже сегодня Владимир Путин мо-
жет передать его в комиссию.

Инициативная группа по выдви-
жению Владимира Путина канди-
датом в президенты собралась в 57-
м павильоне ВДНХ. Поэтому работу 
выставки «Россия — моя история» 
(курирует епископ Егорьевский Ти-
хон (Шевкунов)) пришлось времен-
но приостановить. По соседству в бо-
лее просторном павильоне №75 в 
минувшую субботу состоялся съезд 
«Единой России». Как убеждал корре-
спондента 

”
Ъ“ один из членов ини-

циативной группы, арендовать зал 
попросторнее хотели, но «не потя-
нули по деньгам». Поэтому часть из-
вестных людей, вошедших в группу, 
пришлось разместить не на стульях, 
а на подушках в амфитеатре зала.

Других вольностей сторонники 
президента себе не позволили. На 
заднике в цветах российского три-
колора смонтировали простоватый 
лозунг: «Сильный президент — силь-
ная Россия». В президиуме располо-
жился оргкомитет (о первом оргзасе-
дании инициативной группы, кото-
рая должна состоять не менее чем из 
500 человек, 

”
Ъ“ писал 20 декабря). В 

центре место предоставили главе ор-
ганизации «Волонтеры Победы» Оль-
ге Амельченковой и директору па-
тронируемой президентом школы 
«Сириус» Елене Шмелевой. Первую 
тут же избрали секретарем, вторую 
— председателем группы. Справа и 
слева от них расположились секре-
тарь генсовета «Единой России» Ан-
дрей Турчак и глава исполкома ОНФ 
Алексей Анисимов.

Такая рассадка тут же породила 
волну предположений, что в даль-
нейшем главой штаба может стать 
вовсе не чиновник администрации 
президента (АП), а одна из дам, а го-
спода Турчак и Анисимов в штабе 
обеспечат организацию на местах.

В инициативной группе предпо-
ложения эти никто не подтвердил, 
но и не опроверг. Сотрудники по-
литического блока АП кое-где мель-
кали в кулуарах, представляясь «на-
блюдателями».

Голосование за выдвижение Вла-
димира Путина прошло молниенос-
но по сравнению с процедурой ре-
гистрации 668 актеров, спортсме-
нов, врачей и других известных сто-
ронников Владимира Путина, кото-
рая заняла три часа. Нотариус Кон-
стантин Корсик с помощниками 
сбился с ног, уточняя, у всех ли есть 
избирательные права, но затруд-
нился назвать 

”
Ъ“ размер своего го-

норара.
Каждый регион делегировал сво-

их представителей, которые после 
регистрации в ЦИКе согласны пора-
ботать доверенными лицами канди-
дата. Например, Калининград при-
слал двоих, Нижний Новгород — 
четверых, Москва — семерых.

Достижения президента Пути-
на перечисляли и музыкант Денис 
Мацуев, и спортсменка Софья Вели-
кая, и Герой России Сергей Новохат-
ский, и кировский врач Софья Вой-
тко, и актер Юрий Соломин. Певец 
Иосиф Кобзон кивал. Собравшие-
ся не забывали и хвалить друг дру-
га, тем более что многие уже не раз 
собирались на подобных меропри-
ятиях вокруг своего кандидата. Не 
раз в выступлениях прозвучало, что 
в зале собрались «великие люди». 
Бессменное доверенное лицо Вла-
димира Путина Михаила Боярского 
поздравили с днем рождения и пре-
поднесли букет цветов. Поздравле-
ния в адрес отца в зале принимал и 
сын — депутат Госдумы Сергей Бо-
ярский, который политически уже 
давно превзошел Боярского-старше-
го и вошел повсюду: и в руководство 

«Единой России», и в актив ОНФ, и в 
оргкомитет по выдвижению канди-
дата Путина.

В кулуарах члены группы охот-
но обсуждали не только нынешнего 
кандидата в президенты, но и того, 
кого они будут выдвигать вслед за 
ним. «Меня возмущает Собчак. Что 
она о себе думает? — поделилась с 

”
Ъ“ сопредседатель калининград-

ского ОНФ, доверенное лицо Вла-
димира Путина в 2012 году Татьяна 
Бартминская.— Конечно, у Влади-
мира Владимировича в свое время 
будет преемник, но он его сам вы-
растит, я в этом не сомневаюсь. Ка-
кой у нас в Калининградской обла-
сти хороший молодой губернатор!»

«Преемник? Дюмин, может, а мо-
жет, Миронов (губернатор Ярослав-
ской области Дмитрий Миронов.— 

”
Ъ“),— лукаво предполагал музы-

кант Игорь Бутман. Он на прош-
лой неделе в команде Ночной хок-
кейной лиги сыграл с президентом 
 Путиным в матче на Красной пло-
щади и мог быть в курсе дела: — Во-
круг президента много молодых. 
Но рано еще. Он вырастит, а мы под-
держим».

Между тем главное действо вер-
шилось в двух небольших комнат-
ках поблизости, где формировался 
пакет документов для регистрации 
Владимира Путина кандидатом. 

”
Ъ“ 

разрешили заглянуть в одну из них. 
Там с серьезными лицами сидели у 
экранов люди и двигали компью-
терными мышками.

«Если понадобится, мы до утра 
будем выверять пакет документов, 
чтобы даже в Центризбиркоме ни-
кто не подкопался»,— пояснил про-
исходящее Андрей Тихомиров. Он 
пояснил, что в инициативную груп-
пу его привел хороший знакомый 
— танцор Николай Цискаридзе, а 
сам он работает в Фонде информа-
ционной демократии под руковод-
ством Ильи Массуха. Господин Ти-
хомиров и еще пять человек, вклю-
чая известного специалиста по кон-
ституционному праву, постоянного 
электорального юриста президен-

та Сергея Кабышева, были избраны 
группой уполномоченными пред-
ставителями кандидата. Андрей Ти-
хомиров заверил 

”
Ъ“, что по качест-

ву он и его коллеги сделают самый 
лучший пакет документов, а в отсут-
ствие сильных конкурентов, можно 
сказать, «контрольный пакет» всей 

избирательной кампании. Скорее 
всего, уже сегодня Владимир Путин 
лично представит его в комиссию.

Ирина Нагорных

Владимир Путин  
в окружении детей 
чувствовал себя  
то ли стеснительно,  
то ли стесненно   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

К О Н Т Е К С Т К О М П Ь Ю Т Е Р Н Ы М  А Т А К А М  У К А З А Л И  Ц Е Н Т Р

Вчера на портале для обсуждения проектов нормативных актов 
был опубликован проект указа директора ФСБ Александра 
Бортникова о создании Национального координационного центра 
по компьютерным инцидентам (НКЦКИ). Этим же указом пред-
лагается утвердить положение о центре (будет обсуждаться на 
портале до 9 января). В нем говорится, что НКЦКИ понадобился 
«для обнаружения, предупреждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак и реагирования на компьютерные инциденты». 
Для выполнения этих задач центр может обмениваться информа-
цией об инцидентах между субъектами критической информаци-
онной инфраструктуры (КИИ), а также уполномоченными органами 
иностранных государств, международными неправительственными 
организациями. При этом центр сможет отказать в предоставлении 
информации о компьютерных инцидентах, связанных с функци-
онированием объектов КИИ, по запросам органа иностранного 
государства или международной организации, если это «создаст 

угрозу безопасности РФ». НКЦКИ будет возглавлять замруководи-
теля НТС — начальник 8-го центра ФСБ.

Напомним, на прошлой неделе Владимир Путин  подписал 
указ о возложении на ФСБ функции по предупреждению 
и защите от компьютерных атак информационных ресурсов РФ: 
ведомство должно обеспечить функционирование указанной госу-
дарственной системы, а кроме того, разрабатывать методические 
рекомендации по обнаружению, предупреждению и установлению 
причин компьютерных атак, а также по ликвидации их последст-
вий. За 2017 год российские компании и некоторые министерства 
дважды подвергались массированным компьютерным атакам. 
В мае глобальная хакерская атака затронула компьютерные 
системы МЧС, МВД, РЖД, Сбербанка, мобильных операторов. 
В июне — компании «Роснефть», «Башнефть», «Евраз», россий-
ские офисы компаний Mars, Mondelez и Nivea, писал ТАСС.  
Отдел политики



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 27 декабря 2017 №242   l   Коммерсантъ

первые лица

— С 1 января 2018 года начнет дей-
ствовать новая госпрограмма воо-
ружений. На что рассчитываете?
— По нашим подсчетам, каких-то 
сильных сокращений по объемам не 
произойдет: за десять лет на наши 
предприятия придется примерно од-
на треть всех средств госпрограммы.
— Импортозамещение газотур-
бинных установок для кораблей 
ВМФ идет без сбоев?
— Сейчас на испытательном стенде 
ОДК «Сатурн» проводятся испытания 
этих двигателей. В следующем году 
мы приступим к серийному выпуску 
корабельных газотурбинных устано-
вок. Сможем удовлетворять любые 
потребности ВМФ в газотурбинных 
двигателях и агрегатах на их основе, 
полностью нивелировав зависимость 
от украинских поставщиков.
— А импортозамещение по другим 
отраслям как ведется? Неужели все 
безболезненно?
— У нас есть сложности с энергетиче-
ским оборудованием, это не секрет: 
сейчас все большие турбины произ-
водятся западными игроками типа 
General Electric или Siemens. Потреб-
ность в станциях у нашей страны ог-
ромная: надо строить новые, модер-
низировать старые… А в основном ге-
нерирующее оборудование западное. 
И надо нам уходить от этой зависимо-
сти, чтобы нас больше не пугали санк-
циями и судами. Эта работа в «Росте-
хе» ведется на базе ОДК. В ближайшие 
два года мы представим образцы рос-
сийского генерирующего оборудова-
ния, в том числе и турбин.
— Почему тогда нужно было свя-
зываться с турбинами Siemens и 
заключать контракт уже после вхо-
ждения Крыма в состав России в 
2014 году?
— Нас пытались поставить в безвы-
ходное положение, сказали: мы будем 
работать у вас в стране, но по своим 
правилам. И тем самым не оставили 
выбора, ведь подходящее оборудова-
ние производят американцы, немцы 
и итальянцы. Куда ни кинь — везде 
клин. В свою очередь, мы прежде все-
го думали о наших гражданах. Если го-
ворить с позиции общечеловеческих 
ценностей, то какая разница, где жи-
вут люди? Хоть в Крыму, за Уралом, на 
Дальнем Востоке, в Тамани. И если у 
этих людей нет возможности ни по-
мыться, ни согреться, нет электриче-
ства, вода не подается, то как им вы-
живать? С этой точки зрения, в какой 
регион поставлены турбины, вообще 
не имеет никакого значения. А на За-
паде обо всем этом забывают — права 
человека тут уже не играют никакой 
роли. Главное — санкции. Кстати, ког-
да США и ЕС ввели ограничения, мы 
предлагали Siemens забрать турбины, 
выкупить их у нас, но они отказались.
— Чем мотивировали?
— Они сказали, что не будут платить 
за хранение и транспортировку по-
ставленного оборудования и готовы 
выкупить его только по цене контрак-
та, не более. А кто нам возместит на-
ши затраты? Мы за свой счет? Нет. По-
этому объявили конкурс и продали 
это оборудование.

— А чем вся эта история может за-
кончиться?
— Siemens — серьезная компания, ей 
тоже не с руки ссориться со всеми, да и 
российский рынок немаленький. 
Честно, мы не хотим конфликта, хотя 
ответные претензии им тоже предъя-
вили, поскольку определенный 
ущерб своими действиями они нам 
нанесли. Но отказываться от идеи под-
писать мировое соглашение не будем.
— Сроки запуска станций в Крыму 
не сдвигаются?
— Первые пусковые операции — 
так называемый розжиг — предус-
мотрены в феврале 2018 года, далее 
будут проводиться пусконаладоч-
ные работы.
— Вы находитесь под персональ-
ными санкциями. Это вам жизнь 
усложняет?
— Я за свою жизнь столько поездил по 
миру, поэтому никакого ущемления 
не чувствую. Мне никто не запрещает 
поехать за границу: в Африку, Араб-
ские Эмираты, Юго-Восточную 
Азию… В России много интересных 
мест: я, к сожалению и даже к стыду 
своему, многого и не видел, и не знал, 
потому что не было времени. А сегод-
ня есть возможность побывать в уди-
вительных местах России: у нас очень 
красивая страна, есть где отдохнуть, 
порыбачить и поохотиться.
— А госкорпорации как при санк-
циях живется?
— Здесь лукавить не буду: они влия-
ют на нас негативно. Мы потеряли 
ряд рынков, в том числе американ-

ский, если говорить о продукции «Ка-
лашникова». Но взамен нашли дру-
гие точки сбыта продукции в Латино-
американском регионе, в арабском 
мире… Я понимаю, что все эти санк-
ции — это конкретный пример недо-
бросовестной конкуренции. Они ста-
раются оказывать давление, пони-
мая, что наше оружие очень конку-
рентное, по цене более дешевое, а по 

качеству не уступает аналогам из 
Америки или Европы, а зачастую и 
превосходит. Естественно, им это не 
нравится, ведь они теряют рынок.
— В конце января — начале февра-
ля следующего года США планиру-
ют ввести новый пакет ограничи-
тельных мер.
— Там будут болезненные для нас 
точки. Удар будет наноситься не 
только по логистике наших перево-
зок, но и коснется, по всей видимо-
сти, наших партнеров.
— И как быть в такой ситуации?
— Будем работать, искать варианты 
выхода из ситуации.
— Все эти санкции надолго?
— Думаю, что их отменят уже не при 
нашей жизни. При вашей — может 
быть, при моей — точно нет.
— То, что частные акционеры 
концерна «Калашников» Андрей 
Бокарев и Искандар Махмудов 
ушли из этого бизнеса, как-то свя-
зано с санкциями?
— Бокарев и Махмудов являются сов-
ладельцами крупного многопро-
фильного холдинга и приняли реше-
ние сконцентрироваться на других 
отраслях, в частности металлургии и 
машиностроении. А Алексей Криво-
ручко сфокусируется на развитии 
концерна «Калашников». С санкция-
ми связи нет, это решение они приня-
ли задолго до этого. Уже есть решение 
правительства о том, что мы прода-
дим дополнительно 26% минус 1 ак-
цию концерна, а у нас останется 25% 
плюс 1 акция. Итого у Алексея Криво-

ручко будет 75% минус 1 акция. Он се-
бя зарекомендовал как грамотный и 
прогрессивный руководитель, кото-
рый тяжелый актив смог превратить 
в крепкий бизнес.
— Переданный вам Уралвагонза-
вод (УВЗ) по-прежнему в тяжелом 
состоянии?
— Процесс передачи довольно дол-
гий, фактически акции УВЗ перейдут к 
нам только в начале 2018 года. Но, ко-
нечно, мы уже серьезно работаем с 
этим активом. Основные долги были 
связаны с тем, что продукция УВЗ была 
нерентабельной. Процесс был постро-
ен таким образом, что компания про-
изводила вагоны и у себя же их и поку-
пала. На тот период вагоны практиче-
ски не продавались, так как не было 
законодательно закреплено ограниче-
ние срока их службы. Железнодорож-
ные перевозчики сами принимали ре-
шение об окончании срока эксплуата-
ции и могли использовать их до тех 
пор, пока вагоны совсем не развалятся 
и колеса не отлетят. Сейчас сроки их 
службы ограничены. Мы планируем 
продать компанию «УВЗ-Логистик», 
она сегодня владеет 27 тыс. вагонов. 
Там основной долг около 28 млрд руб. 
плюс около 90 млрд руб. поручи-
тельств. В результате продажи значи-
тельно снизим кредитную нагрузку.
— Бронетанковый холдинг созда-
вать не будете?
— Если бы УВЗ был в нормальном 
финансовом состоянии, то можно 
было бы и объединить. Но посколь-
ку и Курганмашзавод весь в долгах, и 
Уралвагонзавод, то сейчас это не так 

актуально. Если они объединятся, то 
могут и утонуть, и вытащить их из 
ямы будет уже очень сложно.
— Сколько времени потребуется, 
чтобы привести их в чувство?
— Полагаю, не менее трех-четырех 
лет. И только после этого можно будет 
думать про холдинг.

— Интерес к Объединенной авиа-
строительной корпорации (ОАК) 
по-прежнему есть?
— Если говорить обо всех структурах, 
которые не входят в корпорацию, то 
ОАК — наиболее близкая к нам ком-
пания. Около 70% всех комплектую-
щих делается у нас: двигатели, авио-
ника, композиты, агрегаты… Мы 
друг без друга жить не можем.
— Что даст вхождение ОАК в «Ро-
стех»?
— Мы сейчас говорим гипотетиче-
ски, решения по вхождению ОАК нет. 
Но если оно будет принято, то появит-
ся единая компания типа Boeing или 
Airbus. Полный цикл производства в 
одних руках и в одном месте. В этом 
случае, наверное, такая объединен-
ная компания будет более интересна 
для инвестора, чем раздробленная.
— Думаете, что авиационные акти-
вы имеет смысл приватизировать?
— Конечно. Такая конфигурация бу-
дет однозначно интересна инвесто-
рам, в том числе иностранным.
— По срокам понимание есть?
— Пока все на стадии обсуждения. Я, 
честно говоря, опасаюсь что-либо 
предпринимать и форсировать про-
цесс. Надо понимать, что это еще один 
весьма тяжелый хомут. Сейчас нам 
надо разобраться с Уралвагонзаводом 
и «Тракторными заводами», в частно-
сти с Курганмашзаводом.
— Вы упомянули, что удалось про-
дать 12,5% акций «Вертолетов Рос-
сии» катарскому фонду, сколько 
вообще хотите продать?
— Максимум 49%, чтобы контроль-
ный пакет оставался у нас.
— Реально еще хотя бы 12,5% хол-
динга продать в 2018 году?
— Не исключаю, что это может быть 
даже российский инвестор. Сейчас си-
туация такая, что многие бизнесмены 
выводят свои средства из западных 
банков и стремятся их куда-то вклады-
вать. Понятно, что инвестиции в обо-
ронный холдинг — это небыстрый 
возврат средств. Но мы в своей страте-
гии утвердили ежегодный рост в 17%, 
и ниже этого порога не опускались. В 
2017-м у нас даже чуть побольше будет.
— Согласитесь, «Вертолетам Рос-
сии» сейчас тяжеловато в плане 
сбыта продукции. Это связано с со-
кращением заказа со стороны Ми-
нобороны РФ?
— Даже не в этом дело. Рынок сред-
них и тяжелых вертолетов насытился, 
нужно время для того, чтобы у заказ-
чиков, в том числе иностранных, 
вновь появилась потребность в закуп-
ках этой техники.
— В каком состоянии сейчас про-
ект по созданию совместного ра-
диоэлектронного предприятия с 
АФК «Система»?

— Нет окончательных решений. Поэ-
тому не совсем корректно говорить 
сейчас о партнерстве с конкретной 
компанией. Наша цель — создание 
крупнейшей технологичной компа-
нии по разработке и производству 
ЭКБ. Основой для этого станут наши 
радиоэлектронные активы. Пока мы 

рассматриваем разных инвесторов и 
партнеров, и российских, и зарубеж-
ных. Что касается АФК «Система», в 
связи с последними событиями и су-
дебными разбирательствами (суд с НК 
«Роснефть».— 

”
Ъ“) мы пока заморози-

ли проект. Но не отказались: у «Систе-
мы» есть ряд предприятий, которые 
производят электронную компонент-
ную базу, есть такие и у нас. И если мы 
их объединим, то это будет одно из са-
мых больших и реально работающих 
предприятий.

— Когда хотите этот проект раз-
морозить?
— Сейчас «Роснефть» и АФК «Систе-
ма» договорились о мировом согла-
шении. Как только будет готово су-
дебное решение, тогда и возобно-
вим переговоры.
— Какие задачи ставите спецэкс-
портеру российских вооружений 
«Рособоронэкспорту» с учетом не-
простой внешнеполитической 
ситуации?
— Я вижу смысл делать упор на сер-
висное обслуживание — мы начали 
работать в этом направлении, но пока 
эта сфера серьезно не охвачена. Объе-
мы у нас и так росли, и это направле-
ние было далеко не приоритетным. 
Сегодня на этом необходимо конкрет-
но фокусироваться, потому что по-
ставка запчастей и оказание сервис-
ных услуг по объемам вполне сопо-
ставимы с продажей готовых изде-
лий. Мы стремимся заключать кон-
тракты полного жизненного цикла. 
«Рособоронэкспорт» уже на этапе про-
дажи изделия прописывает в кон-
трактных обязательствах, что наши 
холдинги обязуются осуществлять 
сервисные услуги и ремонт на протя-
жении всего периода эксплуатации 
изделия. Одной из наиболее эффек-
тивных схем является создание сов-
местного предприятия, в которое вхо-
дит «Рособоронэкспорт», местная ком-
пания заказчика и наш холдинг.
— Вопрос геополитический: в чем 
выгода России в поставке Турции 
зенитного ракетного комплекса 
С-400 «Триумф»?
— Это первая страна НАТО, приобре-
тающая нашу новейшую систему 
противовоздушной обороны С-400.
— Они приобрели четыре диви-
зиона?
— Да, на $2,5 млрд.
— А кредит со стороны РФ?
— Российский и турецкий Минфин 
уже завершили переговоры, оста-
лось только утвердить финальные 
документы. Могу сказать, что 45% от 
общей суммы контракта они выпла-
чивают в качестве аванса, 55% — рос-
сийские кредитные средства. Пер-
вые поставки планируем начать в 
марте 2020 года.
— Резонансным вышел проект по 
строительству мусоросжигатель-
ных заводов: еще недавно жители 
Москвы жаловались на странный 
запах «кислой капусты», говорили, 
что мусор горит.
— По утвержденным планам мы бу-
дем создавать пять заводов: четыре 
под Москвой и один в Казани. В целом 

по России ежегодно вырабатывается 
более 60 млн тонн мусора. Уничтожа-
ется и перерабатывается всего около 
10%, все остальное закапывается, по 
этому показателю мы находимся где-
то на уровне африканских государств. 
А, например, Швейцария ни грамма 
не закапывает в землю, они все пере-
рабатывают, а все, что невозможно пе-
реработать, сжигают. Вот эти мусо-
росжигательные заводы, которые в 
Швейцарии создали с помощью 
швейцарско-японских технологий, 
мы и взяли за основу. Мы провели 
большую работу, проанализировали 
влияние на экологию, возможные 
объемы переработки и пришли к вы-
воду, что эти технологии самые каче-
ственные, дают минимальный вы-
брос в атмосферу. На уровне выхло-
пов от современного автомобиля.
— Возникает вопрос о сортировке 
мусора. У нас все привыкли, что 
мусор надо складывать в кучу, в 
одно место и без всякой сортиров-
ки. Вот что с этим делать? Некото-
рые общественные организации 
против ваших заводов выступают 
постоянно.
— Честно говоря, вызывает сомнение 
объективность подхода некоторых так 
называемых борцов за экологию, осо-
бенно зарубежных. Они предпочли 
бы, чтобы мы продолжали закапывать 
мусор в землю, нежели поддержать 
проект, который нацелен на измене-
ние ситуации в стране. Люди будут 
продолжать дышать, пить воду, кото-
рая течет рядом с этими свалками. Это 
их не интересует. Согласен, что иде-
альная картина мира — раздельный 
сбор и стопроцентная переработка. Но 
эти мечты разбиваются о реалии на-
шего мира. Только подумайте, кроме 
четырех различных ящиков во дворе 
нужно иметь четыре корзины у вас в 
доме. А если девять человек дисци-
плинированно разделят стекло и пла-
стик, а десятый скинет в общий бак 
пищевые отходы — все насмарку. Что-
бы приучить наш народ к раздельно-
му сбору мусора, нужны десятилетия. 
Но мы уже встали на этот путь! Уже с 
2018 года начнет применяться систе-
ма раздельного сбора по всей России, 

пилотные проекты уже запущены в 
ряде городов Московской области. На-
ша идея — реализовать комплексную 
систему обращения с отходами. Она 
включает в себя раздельный сбор на 
уровне жителей, сортировочные цен-
тры, вторичную переработку и перера-
ботку в энергию и сырье.
— А как быть с мусором, который 
находится не в Московской обла-
сти и не в Казани?
— Самое наибольшее сосредоточе-
ние мусора вокруг Москвы. Столич-
ный регион вырабатывает где-то 1/6 
часть всего мусора по нашей стране, 
примерно 11 млн тонн ежегодно. Что-
бы уничтожить мусор полностью, 
нужно построить в области еще мини-
мум четыре завода, и тогда мы при-
близимся к нулевому захоронению. А 
в Казани уже после строительства 
первого завода будет нулевое захоро-
нение, потому что там этот завод обес-
печит полностью утилизацию в ноль 
и ничего закапываться не будет.
— Вы десять лет возглавляете «Ро-
стех». Были моменты, когда вы ду-
мали: вот если бы я вернулся на 
пять лет назад, то сделал бы что-
то по-другому.
— Мне кажется, что сделано, то сде-
лано. И, наверное, жалеть о чем-то не 
приходится. У меня иногда возника-
ет другой вопрос: пошел бы я вооб-
ще в эту авантюру с «Ростехом»? Я, 
честно говоря, не предполагал, в ка-
ком состоянии находятся те пред-
приятия, которые нам передали. 
Первоначально была идея взять мак-
симум десяток предприятий: КамАЗ, 
АвтоВАЗ, «Вертолеты России». Потом 
уже появились целые кусты и отра-
сли, которые нам передали. Со всем 
этим пришлось разбираться.
— У Сергея Чемезова есть полити-
ческие амбиции? Политологи 
считают, что вы могли бы стать 
премьером.
— Честно? Нет у меня таких амбиций. 
Я никуда не собираюсь идти. Мне 
нужно довести все до ума, сделать так, 
чтобы в «Ростехе» все работало как ча-
сы, создавался высокотехнологич-
ный конкурентный продукт и все это 
приносило прибыль.
— И избирательный штаб Влади-
мира Путина тоже не будете воз-
главлять?
— Да нет, что вы! Там есть кому возгла-
вить (смеется).

Интервью взял  
Иван Сафронов

полная версия 
kommersant.ru/12217

«У меня иногда возникает вопрос:  
пошел бы я вообще в эту авантюру?»

C O M P A N Y  P R O F I L E Г О С К О Р П О Р А Ц И Я  « Р О С Т Е Х »

Создана указом президента в 2007 году (нынешнее название получила в 2014 году). Со-
гласно стратегии, основной задачей госкорпорации является обеспечение технологического 
преимущества России. Сейчас в «Ростех» входят более 700 организаций, которые располо-
жены на территории 60 субъектов РФ и поставляют продукцию на рынки более чем 70 стран. 
Из этих предприятий, в частности, сформированы девять холдинговых компаний в ОПК 
и шесть — в гражданской промышленности, а организациями прямого управления являются 
32 предприятия. Каждая структура работает в одном из трех направлений — кластере обыч-
ного вооружения, боеприпасов и спецхимии; авиационном кластере или радиоэлектронном 
кластере. Среди наиболее значимых активов — «Рособоронэкспорт» (в его прямом владении 
находятся 100% акций), концерн «Калашников» (51%), КамАЗ (49,90%), «Вертолеты России» 
(0,65%), «ВСМПО-Ависма» и АвтоВАЗ. Согласно отчету за 2016 год, выручка от продажи 
составляла 69,96 млрд руб., чистая прибыль — 124,79 млрд руб. Гендиректор компании 
назначается президентом РФ. Сейчас этот пост занимает Сергей Чемезов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М Е З О В  С Е Р Г Е Й  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 20 августа 1952 года в городе Черемхово Иркутской области. В 1975 году окончил 
Иркутский институт народного хозяйства, позже — Высшие курсы академии Генштаба ВС РФ.

В 1980–1988 годах работал в Иркутском НИИ редких и цветных металлов и эксперимен-
тально-промышленном объединении «Луч». С 1983 года возглавлял представительство «Луча» 
в ГДР, где познакомился с Владимиром Путиным. С 1988 года — заместитель гендиректора 
внешнеторгового объединения «Совинтерспорт». В 1996 году возглавил управление внешне-
экономических связей управделами президента РФ. В 1999 году стал гендиректором ФГУП 
«Промэкспорт». С 2001 года — первый заместитель гендиректора, с 2004 года — гендирек-
тор ФГУП «Рособоронэкспорт». 26 ноября 2007 года назначен гендиректором «Ростехноло-
гий» (с 23 июля 2014 года — «Ростех»).

Возглавляет Союз машиностроителей России. Доктор экономических наук, завкафедрой 
менеджмента в области ВТС и высоких технологий МГИМО. Награжден орденами Почета, 
Дружбы и «За заслуги перед Отечеством» II, III и IV степеней.

Думаю, что санкции отменят уже  
не при нашей жизни. При вашей —  
может быть, при моей — точно нет

Рынок средних и тяжелых вертолетов насы-
тился, нужно время для того, чтобы у заказ-
чиков, в том числе иностранных, вновь поя-
вилась потребность в закупках этой техники

Турция — это первая страна НАТО, 
приобретающая нашу новейшую систему 
противовоздушной обороны С-400
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Пресненский суд Москвы 
приговорил к лишению сво-
боды на срок от двух до че-
тырех лет трех бывших 
сотрудников ОВД «Прес-
ненский». Именно при их 
попустительстве в декаб-
ре 2015 года произошла пе-
рестрелка возле рестора-
на Elements на Рочдельской 
улице, в результате кото-
рой были убиты два челове-
ка и еще несколько получи-
ли ранения. Расследование 
этого ЧП привело к новым 
громким уголовным делам, 
фигурантами которых стали 
влиятельный вор в законе 
Захарий Калашов (Шакро 
Молодой) и высокопостав-
ленные сотрудники Следст-
венного комитета РФ.

Поддержать подсудимых — 
бывших и. о. начальника уго-
ловного розыска ОВД «Прес-
ненский» Дениса Ромашкина, 
оперативника того же отдела 
Ильдара Шакирова и участко-
вого ОВД Рената Зиннатули-
на — пришли их недавние со-
служивцы и родные. Когда экс-
полицейских заводили в зал, 
они, увидев знакомые лица, 
заулыбались и стали кивать 
в знак приветствия.

Оглашение приговора су-
дья Татьяна Васюченко начала 
с напоминания о перечислен-
ных в законах и нормативных 
актах обязанностях полицей-
ских по предотвращению на-
рушений общественного по-
рядка. Затем председательству-
ющая напомнила обстоятель-
ства, при которых произош-
ла перестрелка, вызвавшая ог-
ромный общественный резо-
нанс. Как говорится в матери-
алах дела, 14 декабря 2015 го-
да в ОВД «Пресненский» посту-
пил звонок от хозяйки рестора-
на Elements Жанны Ким. Она 
сказала, что возле ее заведения 
находятся некие подозритель-
ные люди, и попросила поли-
цейских разобраться. Как вы-
яснилось позже, в это время 
там происходило разбиратель-
ство между адвокатом Эдуар-
дом Буданцевым и его коллега-
ми, представлявшими интере-
сы госпожи Ким, с примерно 
двумя десятками сотрудников 
ЧОПа под руководством Анд-
рея Кочуйкова (Итальянец). По-
следние, выступая от имени ав-
торитетного вора в законе Ша-
кро Молодого, требовали, что-
бы госпожа Ким отдала дизай-
неру Фатиме Мисиковой 8 млн 
руб., якобы недоплаченных за 
ремонт ресторана.

После звонка госпожи Ким 
на место происшествия при-
были полицейские Шакиров 
и Зиннатулин, позже к ним 
присоединился Ромашкин. Од-
нако они не стали вмешивать-
ся в конфликт, причем, по вер-

сии следствия, продолжали 
бездействовать даже тогда, ког-
да началась массовая потасов-
ка, перешедшая вскоре в пере-
стрелку. В ходе нее адвокат Бу-
данцев, в прошлом, кстати, со-
трудник МВД, из наградного 
пистолета Beretta 92 застрелил 
двух сторонников Шакро Мо-
лодого, еще несколько человек 
получили ранения. Все эти со-
бытия были описаны многочи-
сленными участниками и оче-
видцами разборки на Рочдель-
ской, показания которых были 
также оглашены в суде.

Как следовало из пригово-
ра, вина полицейских вырази-
лась в том, что они не попыта-
лись предотвратить ЧП: успо-
коить дерущихся, а когда де-
ло дошло до стрельбы — под 
угрозой применения табель-
ного оружия положить всех на 
пол, а затем надеть наручни-
ки на зачинщиков. Судья Ва-
сюченко также отметила, что 
полицейские были обязаны 
принять у Жанны Ким заявле-
ние о совершенном в отноше-
нии нее вымогательстве, одна-
ко они проигнорировали на-
мерение владелицы рестора-
на письменно оформить «сооб-
щение о преступлении». Про-
звучавшие ранее в суде объяс-

нения подсудимых о том, что 
в данном случае имели место 
гражданско-правовые отно-
шения, госпожа Васюченко 
отмела как несостоятельные. 
«На прослушанных в суде ау-
диозаписях переговоров опе-
ративника Ильдара Шакиро-
ва и Жанны Ким ясно говорит-
ся, что она хочет написать заяв-
ление о совершенном престу-
плении, но полицейский дела-
ет вид, что не слышит ее слов, 
предлагая просто обменяться 
телефонами»,— отметила су-
дья. При этом, добавила госпо-

жа Васюченко, находивший-
ся на месте происшествия и. о. 
начальника уголовного розы-
ска ОВД «Пресненский» Денис 
Ромашкин вообще не стал об-
щаться с госпожой Ким.

Изначально полицейских 
заподозрили в халатности, но 
затем ужесточили обвинение, 
переквалифицировав его как 
злоупотребление должностны-
ми полномочиями (ч. 3 ст. 285 
УК РФ). В ходе прений прокуро-
ры просили приговорить под-
судимых к лишению свободы 
на срок от четырех до пяти лет, 
однако судья вынесла экс-поли-
цейским более мягкий приго-
вор. «Назначить окончательное 
наказание Ромашкину в виде 

четырех лет лишения свободы, 
Шакирову в виде трех с полови-
ной лет лишения свободы, Зин-
натулину — два года лишения 
свободы с отбыванием наказа-
ния в колонии общего режи-
ма»,— огласила свое решение 
Татьяна Васюченко. При этом 
суд лишил осужденных специ-
альных званий, а также права 
занимать должности в право-
охранительных органах в тече-
ние трех лет после отбытия на-
казания. Кроме того, судья Ва-
сюченко распорядилась напра-
вить материалы в отношении 
ряда свидетелей «для провер-
ки в порядке статьи 144 УПК РФ 
(касается рассмотрения сооб-
щения о преступлении.— 

”
Ъ“)». 

Среди них и нанятый Жанной 
Ким частный детектив.

Отметим, что расследова-
ние ЧП на Рочдельской повле-
кло за собой возбуждение но-
вых, куда более резонансных 
уголовных дел. По одному из 
них сам Шакро Молодой сей-
час находится под судом по 
обвинению в вымогательст-
ве. Кроме того, под следстви-
ем оказались бывшие замести-
тель руководителя столичного 
главка СКР Денис Никандров, 
начальник главного управле-
ния межведомственного взаи-
модействия и собственной без-
опасности СКР Михаил Макси-
менко (его дело Генпрокура-
тура уже направила в Мосго-
рсуд) и начальник УСБ коми-
тета Александр Ламонов. Им 
инкриминируется получение 
взятки за смягчение обвине-
ния Итальянцу и посредниче-
ство в этом преступлении.

Алексей Соковнин

Полицейских наказали 
за вооруженный нейтралитет
Осуждены экс-сотрудники ОВД «Пресненский», 
попустительствовавшие перестрелке на Рочдельской

После частичной декриминализации побоев 
в начале 2017 года Госдума планирует за-
няться профилактикой семейно-бытового 
насилия. Как признали в МВД, наказания за 
побои в 2017 году, как правило, ограничива-
лись штрафами, что «не в полной мере отве-
чает целям наказания». По мнению депута-
тов и правозащитников, в последнее время 
случаи семейно-бытового насилия отлича-
ются особой жестокостью, поэтому необхо-
димо реанимировать внесенный в 2016 году 
законопроект, защищающий жертв домаш-
него насилия.

В Госдуме планируют вернуться к проекту за-
кона «О профилактике семейно-бытового наси-
лия», который в 2016 году внесли сенатор Антон 
Беляков и депутат Госдумы шестого созыва Са-
лия Мурзабаева. В пояснительной записке к до-
кументу тогда отмечалось, что в России недоста-
точно развиты защитные механизмы для потер-
певших (психологическая и юридическая по-
мощь, сеть убежищ, реабилитационных цент-
ров), отсутствуют охранные предписания и про-
граммы по реабилитации. Сотрудники полиции 
фактически не имеют мер воздействия на потен-
циального преступника, который устраивает 
дома постоянные скандалы, угрожает близким 
или преследует их, пока он не совершит наси-
лие. Если насилие совершается дома, полиция 
не может привлечь гражданина к ответственно-
сти за хулиганство: по УК РФ оно должно быть со-
вершено только в общественном месте. По дан-
ным за 2015 год, 40% всех тяжких насильствен-
ных преступлений совершалось в семье, в кри-
зисные центры за помощью обратились 102 тыс. 
человек (из них 55,6 тыс. женщин). Депутат Гос-
думы Оксана Пушкина сообщила 

”
Ъ“, что «рас-

сказала о законе спикеру Госдумы Вячеславу Во-
лодину и поделилась удручающей статистикой» 
за 2016–2017 годы. «Домашнее насилие стало не 
просто жестоким — зверским»,— говорит Окса-
на Пушкина. По ее словам, законопроект также 
изучила депутат Ирина Яровая. «Она сделала ряд 
существенных замечаний. Сейчас мы дорабаты-
ваем законопроект. Я предполагаю, что все будет 
готово к весенней сессии»,— добавила госпожа 
Пушкина.

Законопроект, в частности, предусматривал 
упрощенный порядок выдачи органами поли-
ции внесудебных защитных предписаний для 
защиты пострадавших и близких им лиц. Пред-
писание запрещает правонарушителю совер-
шать акты семейно-бытового насилия, пресле-
довать заявителя, его близких или свидетелей, 
посещать, вести устные или телефонные пере-
говоры, приобретать и пользоваться любыми 
видами оружия. Кроме того, в пакете с законо-
проектом шли поправки к УК и УПК: домашнее 
насилие становилось делом публичного или 
частно-публичного обвинения (для возбужде-
ния дел публичного обвинения достаточно об-
наружения факта преступления; дела частно-пу-
бличного обвинения возбуждаются по заявле-
нию потерпевшего, но доказательства и улики 
собирают правоохранительные органы). Нару-
шение защитного предписания попадало в пу-
бличное обвинение, побои — в частно-публич-
ное. Частное обвинение предполагает, что по-
страдавшая сторона обращается в мировой суд, 
собирает доказательства, а полиция и прокура-
тура в этом не участвуют.

До июля 2016 года ст. 116 УК РФ (побои) входи-
ла в категорию частного обвинения, затем была 
ужесточена и стала частно-публичной. Однако 

уже в начале 2017 года депутаты под давлением 
части общественности убрали эту статью из УК, 
сделав побои административным правонаруше-
нием. В УК остается только ст. 116.1, которая гово-
рит о повторных побоях: они рассматриваются 
как дело частного обвинения, то есть жертва са-
ма собирает доказательства, нанимает адвоката 
и судится, тогда как обвиняемому защитник пре-
доставляется бесплатно. Как рассказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Беляков, законопроект о профилактике се-
мейно-бытового насилия так и не был рассмо-
трен из-за чехарды с переквалификацией обви-
нений: «Депутаты решили, что вопрос урегули-
рован, заняв позицию 

”
давайте посмотрим пра-

воприменительную практику“. А статистика не 
изменилась — как били, так и бьют».

По данным МВД, в 2016 году в результате се-
мейных конфликтов пострадали около 10 тыс. 
женщин и 5 тыс. детей, в январе—сентябре 
прошлого года зарегистрировано около 57 тыс. 
преступлений, совершенных на бытовой почве. 
Согласно данным, предоставленным 

”
Ъ“ в на-

циональном центре по предотвращению наси-
лия «Анна», в 2011 году на всероссийский теле-
фон доверия для женщин, пострадавших от до-
машнего насилия, поступило 6 тыс. обращений, 
в 2016 году их число составило уже 20 тыс. «Бо-
лее 70% позвонивших никогда не обращались за 
помощью в полицию,— рассказал 

”
Ъ“ замести-

тель директора центра Андрей Синельников.— 
Из обратившихся в полицию 80% остались недо-
вольны. Между тем у 40% позвонивших имелись 
черепно-мозговые травмы и другие телесные по-
вреждения».

Согласно результатам опросов Росстата, от до-
машнего насилия за 2016 год пострадали 16 млн 
женщин. Глава МВД РФ Владимир Колокольцев 
20 декабря 2017 года на заседании правительст-
венной комиссии по профилактике правонару-
шений сообщил, что за январь—сентябрь рас-
следовано более 7 тыс. преступлений по фактам 
нанесения побоев. «Более чем в 70% случаев по 
административным делам о побоях судами при-
нимаются решения о назначении штрафа, что 
не в полной мере отвечает целям наказания,— 
заявил господин Колокольцев.— Зачастую дан-
ная мера не является серьезным сдерживающим 
фактором».

Правозащитник Алена Попова, которая яв-
ляется одним из разработчиков законопроек-
та, три года назад разместила петицию на сай-
те change.org о необходимости принятия в Рос-
сии закона против домашнего насилия, к насто-
ящему моменту ее подписали более 263 тыс. че-
ловек. «Сейчас законы против домашнего наси-
лия действуют почти в 130 странах мира, и они 
эффективны,— отметила госпожа Попова в раз-
говоре с 

”
Ъ“.— У нас нет вообще понятия домаш-

него насилия, а законопроект (о его профилак-
тике.— 

”
Ъ“) такое понятие вводит». Госпожа По-

пова отметила, что рамочный законопроект, ко-
торый вносился в 2016 году, не должен претер-
петь особых изменений, там меняются техниче-
ские пункты из-за переноса статьи о побоях из 
УК в КоАП: «При этом у нас есть ряд поправок, но 
мы их вносить до вынесения на слушания не бу-
дем, это будет второй этап». Она выразила уве-
ренность, что «при этой Думе» поправки о воз-
вращении статьи «Побои» в УК РФ вряд ли воз-
можны. «Но они (депутаты.— 

”
Ъ“) оголили жер-

тву и теперь должны защитить ее, то есть дать 
возможность вынесения охранных ордеров»,— 
добавляет Алена Попова.

Валерия Мишина

Семейное насилие  
будут лечить профилактикой
Госдума вернется к  законопроекту 2016 года

Как стало известно ”Ъ“, завершено предва-
рительное следствие по уголовным делам 
в отношении обвиняемых в подготовке ди-
версий в Крыму Андрея Захтея и Евгения Па-
нова. Оба были задержаны в августе 2016 
года возле границы с Украиной после пере-
стрелок с российскими силовиками, в ходе 
которых погибли сотрудник ФСБ и десант-
ник. Андрей Захтей признал вину, его дело 
будет рассмотрено в особом порядке, Евге-
ний Панов приступил к ознакомлению с ма-
териалами расследования.

О завершении предварительного следствия 
по делам Евгения Панова и Андрея Захтея 

”
Ъ“ 

стало известно после заседания Верховного суда 
Крыма, который 26 декабря рассмотрел и откло-
нил апелляционную жалобу защиты Евгения Па-
нова на продление ему срока ареста до 9 февра-
ля. Адвокат подследственного Сергей Легостов 
сообщил, что он и его подзащитный приступили 
к ознакомлению с материалами расследования. 
Евгению Панову инкриминируется незаконное 
хранение или перевозка оружия, контрабан-
да боеприпасов и взрывных устройств и под-
готовка диверсии, совершенная организован-
ной группой (ч. 3 ст. 222; ч. 3 ст. 30 и ч. 3 ст. 26.1; 
ч. 1 ст. 30 и ч. 2 ст. 281 УК РФ). По предположению 
адвоката, судебный процесс по делу может на-
чаться в марте следующего года.

Напомним, в августе 2016 года в Крыму в хо-
де перестрелок с украинскими диверсантами 
на российско-украинской границе возле горо-
да Армянска погибли сотрудник ФСБ и россий-
ский десантник. Большей части диверсантов 
удалось скрыться, задержаны были лишь Евге-
ний Панов и Андрей Захтей. По версии следст-
венных органов, первый является кадровым со-
трудником главного управления разведки Ми-
нобороны (ГУР МО) Украины, Андрей Захтей же 
должен был перевозить диверсантов по Кры-
му. Как говорится в материалах расследования, 

злоумышленники «в составе группы» готовили 
взрывы на объектах инфраструктуры Крыма 
с целью их вывода из строя. Украинские влас-
ти причастность задержанных к ГУР МО Украи-
ны и попытку организации диверсий на полуо-
строве отрицают.

Андрей Захтей полностью признал свою ви-
ну и заключил досудебное соглашение о сотруд-
ничестве. Его дело выделено в отдельное произ-
водство и будет рассмотрено в особом порядке. 
Супруга обвиняемого Оксана сообщила 

”
Ъ“, что, 

по ее информации, расследование дела ее супру-
га также завершено и процесс должен состояться 
«после новогодних праздников». Поступили ли 
материалы расследования в суд, пока неизвест-
но — силовики воздерживаются от комментари-
ев. После задержания Андрея Захтея Оксана с се-
мимесячной дочкой уехала на Украину, однако 
мужа в СИЗО время от времени навещает. В по-
следний раз они общались с ним 7 декабря.

В свою очередь, адвокат Андрея Захтея сооб-
щил 

”
Ъ“, что его подзащитный запретил ему об-

щаться с прессой и даже написал соответствую-
щее письмо (копия имеется у 

”
Ъ“). «Пока в уго-

ловном деле не будет поставлена точка, ника-
ких интервью давать никто не будет»,— напи-
сал, в частности, Андрей Захтей.

Еще один фигурант большого расследования 
о подготовке диверсий в Крыму Дмитрий Шты-
бликов уже получил пять лет колонии строго-
го режима. Он полностью признал свою вину 
и подтвердил, что является офицером ГУР МО 
Украины. Суд учел это обстоятельство и смяг-
чил ему наказание (фигуранту могло грозить 
и 20 лет лишения свободы). Дмитрий Штыбли-
ков был задержан в Севастополе осенью 2016 
года с другой группой диверсантов. По версии 
следствия, они планировали диверсии на объ-
ектах Черноморского флота.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Подготовку крымских 
диверсий разбили по судам
Закончено расследование в отношении 
двух фигурантов

Как стало известно ”Ъ“, в Симонов-
ском суде Москвы прошли прения по 
делу о крупных хищениях средств, вы-
деленных из бюджета на строитель-
ство космодрома Восточный. Гособ-
винение предложило приговорить 
владельца «ВИП-Стройинжинирин-
га» Сергея Дегтярева к десяти годам 
лишения свободы, а топ-менеджеров 
компании Евгению Дегтяреву, Алек-
сандра Базанкова и Мурата Матуева — 
к восьми, семи и семи годам заклю-
чения соответственно. Кроме того, 
прокурор требует оштрафовать обви-
няемых в общей сложности на 360 млн 
руб. Адвокаты обвиняемых убеждены, 
что их подзащитные закон не наруша-
ли, а те деяния, в которых их обвиня-
ют, относятся к предпринимательской 
деятельности.

В Симоновском суде столицы завер-
шились прения по делу владельца и ру-
ководителей подрядной организации 
«ВИП-Стройинжиниринг», участвовав-
шей в строительстве инфраструктурных 
объектов для космодрома Восточный. 
Как говорилось в материалах расследо-
вания, из почти 2 млрд руб., выделен-
ных на строительство, предпринимате-
ли использовали по целевому назначе-
нию чуть более 500 млн руб. Остальны-
ми деньгами, как считает обвинение, ме-
неджеры «ВИП-Стройинжиниринга» ре-
шили распорядиться в корыстных инте-
ресах. Так, по версии обвинения, более 

700 млн руб. по распоряжению генди-
ректора Вадима Митрякова сразу же бы-
ли перечислены на счета подконтроль-
ной Сергею Дегтяреву Волго-Вятской 
строительной компании и использова-
ны для покрытия старых долгов бизнес-
мена. В частности, большая часть этих 
средств была направлена на погашение 
задолженности «ВИП-Стройинжинирин-
га» перед управлением капитального 
строительства МЧС России за недостро-
енное жилье.

Кроме того, как считает обвинение, 
сотни миллионов рублей, выделенных 
на строительство инфраструктурных 
объектов космодрома, руководители 
компании потратили на приобретение 
элитного жилья и финансирование сво-
их коммерческих проектов. Схема хи-
щения средств, согласно материалам де-
ла, заключалась в том, что деньги пере-
водились на счета фирмы-однодневки, 
а затем обналичивались либо выдава-
лись в качестве займов знакомым пред-
принимателям, которые возвращали их 
строителям уже наличными.

Отметим, что ФГУП «Спецстройтех-
нологии» при Спецстрое России, кото-
рое выделило на проведение работ «ВИП-
Стройинжинирингу» 980 млн руб., в ито-
ге свои деньги вернул. Эту сумму по ре-
шению арбитражного суда заказчику пе-
речислил Новикомбанк, выступивший 
гарантом контракта по строительству 
инфраструктурных объектов. Однако на 

ход расследования это обстоятельство не 
повлияло: действия экс-руководителей 
следствие квалифицировало по двум ста-
тьям УК РФ —159-й и 174-й (мошенничест-
во и отмывание денежных средств в осо-
бо крупном размере). Кроме того, в рам-
ках уголовного дела было арестовано при-
надлежащее предпринимателям имуще-
ство, стоимость которого, по оценкам ад-
вокатов подсудимых, составляет несколь-
ко миллиардов рублей. Речь, в частности, 
идет о гостинице и земельных участках 
в Москве и Московской области, а также 
дорогих квартирах в престижных райо-
нах столицы.

Вчера в прениях прокурор потребо-
вал приговорить Сергея Дегтярева к деся-
ти годам заключения, а топ-менеджеров 
компании Евгению Дегятяреву, Алексан-
дра Базанкова и Мурата Матуева — к вось-
ми, семи и семи годам соответственно. 
Кроме того, обвинение предложило ош-
трафовать подсудимых в общей сложно-
сти на 360 млн руб.

Адвокаты обвиняемых убеждены, что 
предприниматели закон не нарушали, 
а те деяния, в которых их обвиняют, отно-
сятся к сфере гражданско-правовых отно-
шений. «Мы считаем, что в действиях на-
ших подзащитных нет состава преступле-
ния, а обвинение незаконно квалифици-
ровало предпринимательскую деятель-
ность как уголовную»,— заявил вчера 

”
Ъ“ 

адвокат Мурад Ахмедов.
Муса Мурадов

Строительство объектов для Восточного 
провели по двум статьям
Обвиняемых в крупном хищении просят приговорить 
к длительным срокам

Бывшие полицейские из ОВД «Пресненский» Денис Ромашкин, Ильдар  
Шакиров и Ренат Зиннатулин получили сроки за то, что не стали вме шиваться 
в конфликт на Рочдельской  улице  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Полицейские должны были 
принять у владелицы ресторана 
заявление о совершенном в от-
ношении нее вымогательстве, 
однако проигнорировали 
эту свою обязанность



«Мы не станем рисковать тысячами 
жизней наших украинских соседей»
Замглавы МИД РФ Григорий Карасин  
о хороших и плохих новостях постсоветского пространства

В Москве вчера прошел неформальный 
саммит Содружества Независимых Го-
сударств (СНГ) — самой представитель-
ной региональной организации на пост-
советском пространстве. Этот регион 
считается приоритетным с точки зрения 
российской внешней политики, однако 
он же является для Москвы и самым про-
блемным. О том, чего удалось добиться 
в отношениях с соседними государства-
ми, а чего нет, статс-секретарь, заме-
ститель министра иностранных дел РФ 
Григорий Карасин рассказал корреспон-
денту ”Ъ“ Елене Черненко.

«Терпеть это  
было невозможно» 
— На прошлой неделе члены Генассам-
блеи ООН приняли предложенную Ук-
раиной резолюцию о положении в об-
ласти прав человека в Крыму. Страны 
постсоветского пространства (за исклю-
чением Балтии) при голосовании разде-
лились на три лагеря: Украина, Грузия 
и Молдавия выступили соавторами до-
кумента, Туркмения и Азербайджан в го-
лосовании не участвовали, остальные 
выступили против. Можно ли по этому 
раскладу судить, кто союзники России, 
кто ее оппоненты, а кто нейтрален?
— Определенным индикатором, конечно, 
это голосование является, но только на его 
основе я бы о подобных раскладах судить 
не стал.

Что касается сути этой резолюции, то 
Украине нужно разбираться не с Крымом, 
а с ситуацией на юго-востоке страны. Для 
нас крымский вопрос закрыт, мы его реши-
ли для себя навсегда. И конечно, мы будем 
выступать против подобных резолюций, 
одновременно приглашая людей незаци-
кленных посещать Крым, в том числе пред-
ставителей международных организаций.

Не так давно в Крыму, например, побы-
вала делегация Совета Европы под руковод-
ством Жерара Штудмана. Они пообщались 
со всеми: и с украинцами, и с русскими, 
и с крымскими татарами, и с людьми, кото-
рые находятся в заключении. А по итогам 
подготовили весьма сбалансированный до-
кумент, который, однако, никуда не пошел, 
потому что его тут же заблокировали люди, 
которым не хочется признавать новые реа-
лии вокруг Крыма. Это дорога в никуда, мы 
всегда будем с этим бороться
— А что с российской резолюцией по 
размещению в Донбассе миротворцев 
ООН? Можно ли ожидать, что «голубые 
каски» появятся там в 2018 году?
— Надеюсь, что в следующем году нам 
удастся сделать шаги в этом направлении, 
но это движение не должно происходить 
за счет политических интересов Донецка 
и Луганска.

Из предложенной нами резолюции вид-
но, что главной задачей миротворцев долж-
но стать обеспечение безопасности специ-
альной мониторинговой миссии ОБСЕ. Мы 
видим искусственные попытки изменить 
эту концепцию в сторону внедрения неко-
ей внешней администрации на юго-востоке 
с перекрытием границы между Донбассом 
и Россией. Об этом не может быть и речи. 
Россия никогда этого не допустит. Мы вы-
ступаем за то, чтобы миротворцы ООН ох-
раняли наблюдателей ОБСЕ, в этом суть на-
шего предложения. Вокруг этой резолюции 
предстоит большая дипломатическая и по-
литическая работа.

— С учетом отзыва Россией своих воен-
ных из совместного центра координа-
ции и контроля режима прекращения 
огня (СЦКК) перспективы выхода на 
компромисс представляются еще более 
туманными.
— Это не было внезапным решением. Мы 
направили в МИД Украины четыре ноты 
с требованием прекратить ущемление прав 
наших офицеров, находящихся на украин-
ской территории. Тем более что сам СЦКК 
был создан по инициативе Киева в 2014 го-
ду. Подразумевалось, что в этом центре бу-
дут работать и представители Донецка и Лу-
ганска, но в 2015 году Киев отторг их. А по-
зже начал унижать и наших офицеров. Это 
касается бытовых вопросов, досмотров на 
границе (вплоть до раздевания), да и чело-
веческого общения. Терпеть это было не-
возможно, никаких ответов на наши ноты 
мы не получили, поэтому было принято 
оправданное решение отозвать оттуда на-
ших офицеров.
— Они могут при каких-то условиях вер-
нуться?
— В нашей жизни ничего невозможного 
нет, но для этого надо изменить позицию 
Киева, сделать так, чтобы условия были га-
рантированными, а не зависели от воли ка-
кого-то украинского политика. Это должен 
быть международно утвержденный кодекс 
отношения к нашим офицерам. Я думаю, 
что это теоретически возможно.

— Мне непонятен аргумент россий-
ских официальных лиц про то, что если 
перекрыть границу, то будет «вторая 
Сребреница». Есть ведь пример горо-
да Славянска, который был в свое вре-
мя под контролем сепаратистов, а сей-
час контролируется Киевом, и ничего, 
все живы.
— Вы послушайте, что говорят украинские 
политики, от (главы МВД.— 

”
Ъ“) Арсена Ава-

кова до замминистра по делам «временно 
оккупированных территорий» Георгия Ту-
ки. Об этом же говорят депутаты Верховной 
рады, включая ее спикера (Андрея.— 

”
Ъ“) 

Парубия и представителей Министерст-
ва обороны Украины. Могу вам цитатник 
прислать…

Они относятся к населению Донбасса как 
к людям второго сорта, которые вообще не 
заслуживают называться украинцами, срав-
нивают с тараканами, которых надо тра-
вить химикатами. Могу себе представить, 
что будет, если отрезать жителей Донбасса 
от границы поддержки — моральной и гу-
манитарной,— которой сейчас является от-
резок нашей границы с Луганской и Донец-
кой областями. Мы на такой риск пойти не 
можем, мы не станем рисковать тысячами 
жизней наших украинских соседей.
— В минских соглашениях сказано, что 
в конце концов граница все равно долж-
на перейти под контроль Киева.
— Это конечный пункт минских соглаше-
ний. А до этого нужно добиться имплемен-
тации закона о специальном статусе (До-
нецкой и Луганской областей.— 

”
Ъ“), за-

кона о выборах, закона об амнистии. Но об 
этом забыли, об этом вообще никто не гово-
рит. Политическая подгруппа Контактной 
группы в Минске фактически стоит на ме-
сте. Ее председатель Пьер Морель — опыт-
нейший дипломат — пытается сдвинуть 
процесс с места, но не получается.

Киев по-прежнему хочет «волшебных» 
решений, полагаясь прежде всего на воз-
можность решить свои проблемы чужи-
ми руками. Эта мысль не уходит из головы 
(президента Украины Петра.— 

”
Ъ“) Поро-

шенко. Он, видимо, полагает, что если как 
можно чаще называть Россию «страной-аг-

рессором», то все проблемы Донбасса как-
то сами решатся. Подобные рассуждения 
бессмысленны.
— Западные дипломаты, когда их спра-
шиваешь, почему они не оказывают дав-
ление на Киев в плане его саботажа по-
литической части минских соглаше-
ний, как правило, отвечают: «Пусть Рос-
сия заставит своих клиентов в Донбассе 
полностью выполнить хотя бы первые 
два пункта соглашений — о прекраще-
нии огня и отводе вооружений, а потом 
мы начнем давить на Киев».
— Начинать разговор нужно не с этого. Во-
первых, надо понять, считает ли Киев Дон-
басс частью Украины? Видимо, да, хотя 
я в этом до конца не уверен, потому что там 
укрепилась партия радикалов, которая счи-
тает, что Донбасс надо отрезать.
— Есть такие голоса, да.
— Второе: если вы считаете этот регион ча-
стью Украины, то почему вы отказываетесь 
разговаривать с вашими же согражданами? 
Да, у них иная точка зрения: они не согласи-
лись с госпереворотом в Киеве, они опасают-
ся за собственную жизнь и свои семьи, они 
не хотят жить под диктатом власти, которая 
лишает людей права разговаривать на рус-
ском языке, ну и так далее, их позиция из-
вестна. Если в Киеве хотят урегулирования, 
пусть наладят диалог с людьми, живущи-
ми в Донбассе! Возможности для этого есть. 
Есть, к примеру, Контактная группа в Мин-
ске. Договоритесь о каких-то формах взаимо-
действия, создайте дополнительные струк-
туры двустороннего взаимодействия. Но ни-
каких идей по поводу этого не высказывает-
ся, есть только «страна-агрессор», а жителей 

Донбасса как будто не существует. Это дорога 
в никуда, поэтому я довольно пессимистич-
но смотрю на ближайшую перспективу.
— То, как в минувшем году развивались 
непосредственно отношения между Мо-
сквой и Киевом, тоже не внушает опти-
мизма. Некоторые эксперты говорят, 
что Россия уже окончательно потеряла 
Украину, в том плане что действия Мо-
сквы в Крыму и Донбассе нанесли дву-
сторонним отношениям непоправи-
мый урон. Что скажете?
— Российско-украинские отношения дей-
ствительно продолжают деградировать. Го-

ворю об этом с сожалением и болью. Но ви-
на за это полностью лежит на Киеве, кото-
рый последовательно проводит линию на 
полномасштабный разрыв двусторонних 
связей, даже когда это идет вразрез с инте-
ресами украинского народа. Киевские влас-
ти сознательно идут по пути сворачивания 
сотрудничества с нами в сфере промышлен-
ности, энергетики, транспорта, торговли, 
научно-технической кооперации. Они вве-
ли запрет на ввоз на территорию Украины 
российской литературы, установили жест-
кие ограничения в отношении гастролей 
российских артистов, проката российского 
кино, ввели ограничения в отношении на-
ших телеканалов и электронных СМИ. Пол-
ным ходом идет принудительная дерусифи-
кация всех сфер общественной жизни. При-
нят дискриминационный закон «Об обра-
зовании», ущемляющий права миллионов 
русскоязычных граждан и других нацио-
нальных меньшинств. Неизменным оста-
ется курс на героизацию нацистских при-

спешников, переписывание истории, заб-
вение совместного исторического прош-
лого. Апофеозом антироссийских настро-
ений майданного руководства стала снова 
«всплывшая» в Верховной раде инициатива 
по разрыву дипотношений с Москвой, дис-
куссия вокруг которой периодически реа-
нимируется киевскими «ястребами».

Впрочем, есть и хорошие новости. Не-
смотря на весь этот рукотворный негатив, 
антироссийская «прививка», которую киев-
ские власти поставили своим гражданам, 
похоже, перестает действовать. Реальные 
связи между Россией и Украиной на народ-
ном уровне начали постепенно восстанав-
ливаться. Растет взаимный пассажиропо-
ток. В первом полугодии 2017 года количе-
ство украинских граждан, посетивших Рос-
сию, увеличилось на 56,1% по сравнению 
с аналогичным периодом 2016-го. Позитив-
ная динамика наметилась и в сфере взаим-
ной торговли. По предварительным оцен-
кам, за десять месяцев 2017 года товароо-
борот между Россией и Украиной вырос на 
24,7 % в сравнении с прошлым годом.

«Это задача номер один»
— Перейдем к более простому регио-
ну — Белоруссии. Ранее в Москве говори-
ли, что российско-белорусское межправ-
соглашение, призванное создать право-
вую основу для пересечения наземного 
участка границы двух стран иностран-
цами, будет подписано до конца года. 
Когда его ждать?
— Мы активно работаем над этим докумен-
том. У нас есть общее понимание важности 
создания единого визового пространства, 
но есть некоторые технические сложности. 
В ближайшее время будут контакты экспер-
тов по этой теме, и я надеюсь, что мы в са-
мом начале года эту проблему решим.
— То есть к чемпионату мира по футбо-
лу успеете?
— Это задача номер один. Рассчитываю, что 
решим даже не к чемпионату, а к весне. Го-
товность двух сторон есть, идет притирка 
деталей. Не буду вдаваться в подробности 
переговоров. Скажу лишь, что обе сторо-
ны заинтересованы в том, чтобы как мож-
но скорее создать международно-правовую 
основу для решения визового блока и отре-
гулировать порядок транзита иностранцев 
из России в Белоруссию и наоборот.

«Наши отношения оказались 
серьезно отброшены назад»
— Парадоксальная ситуация сложилась 
в Молдавии. Президент — пророссий-
ский, правительство — прозападное. 
Они постоянно ставят друг другу палки 
в колеса. Какова стратегия Москвы по 
взаимодействию с Кишиневом?
— Отношения с близкой нам Молдави-
ей действительно развивались в 2017 году 
противоречиво. С одной стороны, налицо 
немалый позитив. Небывалую прежде рит-
мичность приобрел двусторонний диалог 
на высшем уровне: достаточно сказать, что 
за прошедший со времени избрания Иго-

ря Додона президентом Молдавии период 
состоялось шесть его встреч с Владимиром 
Путиным.

Знаковым событием для той части мол-
давского общества, которая выступает за 
восстановление традиционных российско-
молдавских многоплановых связей, серь-
езно пострадавших за последние годы в ре-
зультате однобокой евроинтеграционной 
политики Кишинева, стала инициатива 
президента Додона о подаче заявки на по-
лучение Молдавией наблюдательного ста-
туса при Евразийском экономическом сою-
зе (ЕАЭС.— 

”
Ъ“). Оформление соответству-

ющего решения, открывающего стране но-
вые перспективы в плане интеграции в ев-
разийское экономическое пространство, 
уже вступило в финальную стадию.

Вместе с тем эскалация борьбы между 
ветвями власти в Молдавии продолжает 
оказывать негативное влияние на россий-
ско-молдавские отношения. У нас не может 
не вызывать озабоченность происшедшее 
охлаждение взаимодействия на межведом-
ственном уровне. Множатся антироссий-
ские заявления со стороны правительства 
и руководства парламента Молдавии. Фак-
тически в результате превратно понимае-
мой кое-кем в Кишиневе «евроинтеграци-
онной лояльности» по некоторым позици-
ям наши отношения оказались серьезно от-
брошены назад. Недавно был отозван для 
консультаций молдавский посол в Москве 
Андрей Негуца. Убежден: такое положение 
не соответствует ни национальным интере-
сам Молдавии, ни чаяниям простых мол-
давских граждан.

Но, несмотря на это, мы по-прежнему на-
строены на продолжение конструктивного 
диалога с Кишиневом и активную совмест-
ную работу по реализации достигнутых 
договоренностей.
— А как вы оцениваете работу на прид-
нестровском направлении?
— Несмотря на трудности, в 2017 году опре-
деленные результаты здесь были достигну-
ты. И это несмотря на специфический, до-
вольно пассивный подход австрийского 
председательства в ОБСЕ к организации ра-
боты основного переговорного механизма 
по приднестровскому урегулированию — 
формата «5+2». Основная работа, импульс 
которой придали две встречи Игоря Додо-
на и лидера Приднестровья Вадима Красно-
сельского в январе и марте этого года, про-
ходила в молдавско-приднестровских рабо-
чих группах. В конце ноября при активном 
участии России и других международных 
посредников формата «5+2» были подпи-
саны четыре соглашения по практическим 
вопросам взаимодействия между Кишине-
вом и Тирасполем. Пока большинство под-
писанных соглашений имеет рамочный ха-
рактер. Сейчас важно, как они будут реали-
зованы и не возникнет ли для этого искусст-
венных препятствий.
— Молдавские власти недавно пред-
ставили план урегулирования придне-
стровского конфликта, так называемое 
«Видение», подразумевающее объедине-
ние страны через предоставление Прид-
нестровью особого правового статуса 
в ее составе. Готова ли Россия вести пе-
реговоры на основе этого документа?
— Есть две стороны, они главные — это Ки-
шинев и Тирасполь, именно они должны 
договариваться о совместном видении. Мо-
сква ни в какие серьезные переговоры по 
приднестровскому урегулированию без 
участия Тирасполя вступать не намерена. 
Поэтому мы и говорим представителям Ки-
шинева: вы обсудите это «видение» со сво-
ими тираспольскими коллегами, сядьте за 
стол, хотите, пригласите нас, мы не возра-
жаем, но чтобы главными обсуждающими 
сторонами были Тирасполь и Кишинев. Мы 
верим в то, что это все возможно.

«Один из самых значимых  
итогов года»
— В мае этого года мы с вами подробно 
беседовали о перспективах работы над 
Конвенцией о правовом статусе Каспий-
ского моря. Тогда вы сказали, что доку-
мент находится «на расстоянии вытяну-
той руки». Удалось дотянуться?
— Думаю, подвижки в этой работе — один 
из самых значимых итогов года. Проект 
конвенции в целом согласован министра-
ми иностранных дел каспийской «пятер-
ки» на совещании, состоявшемся совсем 
недавно в Москве. Кропотливая работа экс-
пертов длилась более двадцати лет. За эти 
годы сформировалась настоящая многона-
циональная команда из дипломатов и спе-
циалистов других ведомств пяти стран, ко-
торая путем доверительного диалога и по-
иска компромиссов в итоге сумела создать 
сбалансированный проект, учитывающий 
интересы каждой из сторон.
— То есть можно с уверенностью ска-
зать, что в 2018 году конвенция будет 
подписана?
— Я человек «битый», поэтому не буду кате-
горически говорить «да». (Смеется.) Вырисо-
вывается Пятый каспийский саммит в Ка-
захстане. Прогнозирую, что повестка дня 
этой встречи президентов будет весьма на-
сыщенной. Но по мере приближения встре-
чи на высшем уровне могут появиться какие-
то нюансы, которые будут нуждаться в допол-
нительном согласовании. Поэтому не стал бы 
исключать подготовительной встречи мини-
стров иностранных дел или рабочих групп 
для того, чтобы эти нюансы уточнить.

полная версия 
kommersant.ru/12214
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мировая политика

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Р А С И Н  Г Р И Г О Р И Й  Б О Р И С О В И Ч

Родился 23 августа 1949 года в Москве. Окончил Институт восточных языков при МГУ (1971).
С 1972 года работал в центральном аппарате Министерства иностранных дел, в Сенегале, Австралии, Вели-

кобритании. С 1992 года — глава управления департамента Африки и Ближнего Востока. В 1993 году возглавил 
департамент информации и печати. С 1996 года — заместитель министров иностранных дел Евгения Примакова 
и Игоря Иванова. В 2000–2005 годах — посол в Великобритании. С 10 июня 2005 года — заместитель министра 
Сергея Лаврова, позже получил статус статс-секретаря. Курирует отношения с СНГ, связи с парламентом 
и  общественными организациями.

Имеет ранг чрезвычайного и полномочного посла. Владеет английским и французским языками. Награжден орде-
нами Дружбы, «За заслуги перед Отечеством» IV степени и медалью этого ордена I степени.

Могу представить, что будет, если отрезать 
 Донбасс от границы моральной и гуманитарной 
поддержки, которой является отрезок нашей 
границы с Луганской и Донецкой областями

Москва ни в какие серьезные переговоры  
по приднестровскому урегулированию  
без участия Тирасполя вступать не намерена

У России и Белоруссии есть общее понимание 
важности создания единого визового простран-
ства, но есть некоторые технические сложности
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22892,69 (–46,49)
РТС 1144,97 (+1,03)
FTSE 100 7592,66 (−11,32)

DAX 30 13072,79 (−36,95)
DJIA* 24732,56 (−21,5)
NASDAQ Composite* 6933,23 (−26,73)

*На 20:19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.12.17
Австралийский доллар 44,5767
Английский фунт 77,2196
Белорусский рубль** 29,1956
Датская крона* 92,0714

Доллар США 57,7343
Евро 68,5422
Индийская рупия*** 90,1113
Казахский тенге*** 17,3768

Канадский доллар 45,4136
Китайский юань* 88,2410
Норвежская крона* 69,3722
СДР 81,7356

Сингапурский доллар 42,9667
Новая турецкая лира 15,1733
Украинская гривна* 20,6434
Шведская крона* 69,1934

Швейцарский франк 58,3646
Японская иена*** 50,9593
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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К концу года у российских туропе-
раторов окрепла надежда на возвра-
щение на рынок Египта. Спустя два 
года действия моратория на прямые 
авиаперелеты переговоры об их воз-
обновлении наконец сдвинулись с 
мертвой точки. После визита 11 де-
кабря Владимира Путина в Каир ми-
нистр транспорта Максим Соколов 
дал осторожный прогноз, что рей-
сы из Москвы в египетскую столи-
цу возобновятся в феврале. К летне-
му сезону, полагают турагенты, оче-
редь дойдет и до популярных у рос-
сиян курортов — Шарм-эш-Шейха и 
Хургады.

Итогов поездки президента РФ в 
Египет с нетерпением ждали и сами 
туристы. Сразу после нее, по данным 
Tutu.ru, число поисковых запросов 
на рейсы в страну выросло вдвое. 
Пик их пришелся на 15 декабря, ког-
да было подписано межправитель-
ственное соглашения о возобновле-
нии авиасообщения. В апреле ВЦИ-
ОМ проводил опрос, показавший, 
что в перспективе ближайших двух 
лет в Египте хотели бы отдохнуть 
14% россиян. Неплохо для страны, 
из которой, по данным погранслуж-
бы ФСБ, в принципе отдыхать за ру-
беж ездит менее 10% населения.

Операторы уверены, что Египту 
удастся в короткие сроки вернуть по-
зиции лидера по объему выезжаю-
щих за рубеж туристов. Они ждут по-
вторения сценария с Турцией: возоб-
новление авиасообщения с ней выз-
вало ажиотажный спрос, который 
уже через полтора месяца превысил 
докризисные показатели. Возвра-
щение еще одного популярного на-
правления однозначно привлечет на 
выездной рынок новых клиентов. В 
2015 году Египет посетили 1,8 млн 
туристов из России, примерно поло-
вина из которых, согласно обнародо-
ванным ранее расчетам туроперато-
ров, после закрытия страны решили 
вовсе отказаться от поездок за рубеж.

Но далеко не для всех участников 
рынка возврат Египта станет одноз-
начным плюсом. За два проведен-
ных без его пляжей года у россиян 
сформировался новый пул люби-
мых направлений. Так, число тури-
стических поездок в ОАЭ по итогам 
первых девяти месяцев, согласно 
статистике погранслужбы ФСБ, вы-
росло на 50%, во Вьетнам — на 34%, 
в Израиль — на 28%. Также в десят-
ке наиболее востребованных тури-
стами стран остается географически 
близкий к Египту Тунис. Для всех 
этих направлений основной рост 
их популярности пришелся имен-
но на годы отсутствия в линейках 
туроператоров египетских курор-
тов. Например, число поездок в Ту-
нис по итогам прошлого года выро-
сло более чем в 13 раз, а во Вьетнам 
— на 25%.

Большая часть любителей Егип-
та отправляется туда традиционно 
в период межсезонья и зимой. Поэ-
тому, если ожидания туроператоров 
сбудутся и курорты страны действи-
тельно откроются летом 2018 года, 
откат интереса к другим пляжным 
направлениям станет наиболее ощу-
тим к следующей осени.

правила  
игры

Операторы уверены, 
что Египту удастся 
в короткие сроки 
вернуть позиции 
 лидера по объему 
выезжающих 
за  рубеж туристов

рисует на песке египетских 
пляжей корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

PepsiCo подаст гаспачо
Компания займется продажей супов в России
PepsiCo планирует вывести в Россию новый бренд 
из своего глобального портфеля: компания будет воз-
ить из Испании охлажденные супы гаспачо под брен-
дом Alvalle. Для российского рынка это пока нише-
вый продукт. 

В конце ноября 2017 года ООО «Пепсико холдингс» (россий-
ская структура американской PepsiCo) зарегистрировало до-
мен alvalle.ru, следует из данных «СПАРК-Интерфакс». Alvalle 
— крупнейший в Испании производитель охлажденных су-
пов гаспачо в потребительской упаковке под одноименным 
брендом. PepsiCo приобрела его в 1999 году. Прошлым летом 
корпорация объявила, что вложит €31,1 млн в строительство 
второй фабрики Alvalle, чтобы увеличить производство охла-
жденных супов на 50%. Новое предприятие должно быть запу-
щено летом 2019 года, чтобы усилить присутствие продукта 
на европейских рынках. Сегодня около 50% всех произведен-
ных охлажденных супов Alvalle экспортируется в Бельгию, 
Португалию, Великобританию и Францию. С лета начались 
поставки в Германию и Голландию.

Собеседник 
”
Ъ“ в крупном российском продуктовом ри-

тейлере рассказал, что несколько недель назад менеджеры 
PepsiCo презентовали супы Alvalle закупщикам сети. О дате за-
пуска продукта и его цене они не сообщали. В испанском офи-
се Alvalle запрос 

”
Ъ“ переадресовали в офис PepsiCo в Москве. 

Вице-президент по корпоративным отношениям PepsiCo по 

России, Украине, СНГ и Центральной Европе Сергей Глушков 
отказался комментировать планы компании. 

• PepsiCo — один из крупнейших в России производителей про-
дуктов и напитков. Портфель включает газированные напит-
ки Pepsi, 7 Up, Mirinda, квас «Русский дар», снеки Lay’s, Cheetos, 
«ХрусTeam», молочные продукты «Домик в деревне», «Веселый 
молочник», «Чудо», детское питание «Агуша», бутилирован-
ную воду «Аква Минерале», «Ессентуки» и др. В 2016 году выруч-
ка PepsiCo в России сократилась с $2,79   млрд до $2,64   млрд — 
это 4% глобальной выручки компании.
В России охлажденные гаспачо в потребительской упаков-

ке доступны, в частности, в сети «Азбука вкуса». Банка объе-
мом 500 мл испанского бренда Sanflavino в интернет-мага-
зине ритейлера стоит 298 руб., аналогичный продукт фран-
цузского производителя Daniva — 651 руб. Упаковка гаспачо 
Alvalle в британском интернет-магазине Ocado объемом 1 л во 
вторник продавалась за £4,1 (319,2 руб. по текущему курсу ЦБ).

Охлажденный гаспачо в упаковке для России нишевый 
продукт, который востребован либо у потребителей, склон-
ных к экспериментам, либо у тех, кто пробовал его в Испании, 
говорит представитель «Азбуки вкуса» Андрей Голубков. Для 
его раскрутки, считает он, нужна мощная рекламная кампа-
ния с использованием промо и программ лояльности. Генди-
ректор ICI в России Дмитрий Кураев оценил примерные ин-
вестиции PepsiCo в рекламное продвижение нового бренда в 

300–500 млн руб. в течение одного-двух лет без учета расходов 
на промоакции. Не исключено, что с учетом нишевой доли 
продукта PepsiCo будет продвигать его точечными инструмен-
тами, к примеру дегустациями, полагает исполнительный ди-
ректор «Русбренда» Алексей Поповичев. По мнению генди-
ректора московского пивобезалкогольного комбината «Оча-
ково» (с 2015 года выпускает гаспачо под брендом «Мачогас-
пачо») Юрия Антонова, на популяризацию продукта в России 
может уйти еще около года.

По подсчетам Nielsen, в ноябре 2016 года — октябре 2017 
года на жидкие супы приходилось 2,7% продаж всех готовых 
к употреблению супов в натуральном выражении (осталь-
ное приходится на растворимые и концентрированные су-
пы). За год доля жидких супов во всей категории сократилась 
на 1,1 процентного пункта. Руководитель группы по работе с 
клиентами «Nielsen Россия» Владислав Андреев полагает, что 
PepsiCo со своим брендом может оживить интерес потребите-
лей к такой продукции. «Учитывая развивающийся тренд на 
здоровое питание, а также образ жизни, подразумевающий 
питание на бегу, готовые супы высокого качества могут быть 
востребованы»,— рассуждает он. Фактор сезонности также не 
будет препятствием: зимой гаспачо в упаковке покупают как 
готовые сытные соки, а летом — как основу для приготовле-
ния холодных супов, добавляет господин Антонов.

Анатолий Костырев

Дивиденды для «Роснефти» вышли из-под ареста
Утверждена мировая по спору вокруг «Башнефти»
Спор «Роснефти» с АФК «Система» 
на 170,6     млрд руб. об убытках от ре-
организации «Башнефти» завершен: 
суд утвердил мировое соглашение, 
по условиям которого «Системе» нуж-
но будет до 30 марта 2018 года выпла-
тить башкирской компании 100     млрд 
руб. Из них 40     млрд руб. выдаст в ви-
де кредита Сбербанк под залог 31% ак-
ций МТС, еще 40     млрд руб. должен 
привлечь Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ). Дивиденды АФК 
от МТС и Башкирской электросетевой 
компании (БЭСК) уже разморожены, 
и первая  выплата 20     млрд руб. должна 
быть проведена в ближайшие три дня.

Арбитражный суд Башкирии 26 декабря ут-
вердил мировое соглашение (

”
Ъ“ ознакомил-

ся с его текстом) по спору об убытках при ре-
организации «Башнефти» в 2014 году. Его под-
писали истцы — «Роснефть», «Башнефть» и ми-
нистерство земельного имущества Башки-
рии (владеет 25% «Башнефти») и ответчики — 
АФК «Система» и «Система-инвест». В августе 
этот суд взыскал с «Системы» 136,3 млрд руб. в 
пользу башкирской компании, решение под-

держала и апелляция. По условиям мировой 
АФК и «Система-инвест» должны выплатить 
«Башнефти» 100 млрд руб. до 30 марта 2018 го-
да (см. 

”
Ъ“ от 23 декабря). Судебные расходы 

каждая сторона несет сама. Примирение сто-
рон произошло после того, как вечером 21 де-
кабря Владимир Путин после встречи с пред-
ставителями крупного бизнеса анонсировал 
разговор владельца «Системы» Владимира Ев-
тушенкова и главы «Роснефти» Игоря Сечина. 
22 декабря стороны объявили о подписании 
мирового соглашения.

В рамках двух исков «Роснефти» к АФК на 
300 млрд руб. арестованы почти все активы 
«Системы». Согласно мировому соглашению, 
аресты будут сниматься в три этапа на осно-
вании совместных заявлений сторон в суд 
и ФССП. Первый этап предусматривает раз-
мораживание дивидендов АФК от 31,76% ак-
ций МТС, 100% «Медси» и 90,47% БЭСК, аре-
стованных по первому иску «Роснефти». При-
ставы отменили это ограничение во вторник 
— уже через четыре часа после утверждения 
соглашения судом. Размер арестованных ди-
видендов, по расчетам 

”
Ъ“, составляет около 

17 млрд руб. Они будут включены в 20 млрд 

руб., которые АФК перечислит «Башнефти» 
первым траншем до 29 декабря.

На втором этапе предполагается подписа-
ние соглашения АФК с РФПИ (или его аффи-
лированными лицами), фонд должен органи-
зовать предоставление средств «Системе» для 
следующего транша 40 млрд руб. до 28 февра-
ля 2018 года. Средства будут выданы под за-
лог 90,47% акций БЭСК и 52,08% акций «Дет-
ского мира», с которых также надо будет снять 
арест. На третьем этапе АФК подписывает кре-
дитное соглашение со Сбербанком на 40 мл-
рд руб. под залог размораживаемых 31,76% ак-
ций МТС. Эти средства должны быть перечи-
слены до 30 марта.

Обязательства АФК считаются исполнен-
ными с момента зачисления 100 млрд руб. на 
расчетный счет «Башнефти». После этого в те-
чение дня стороны подают совместное заявле-
ние приставам о снятии всех оставшихся аре-
стов с активов «Системы», в течение трех дней 
они должны отозвать взаимные иски по «Баш-
нефти» и обязуются не подавать новых, свя-
занных с ними. На январь назначены заседа-
ния по искам «Роснефти» и Башкирии к АФК 
на 131,6 млрд руб., а также по иску «Системы» к 

нефтекомпаниям на 330 млрд руб. Кроме того, 
АФК обязуется до 30 марта урегулировать спо-
ры по искам миноритариев «Системы», подан-
ных до 26 декабря к «Роснефти», «Башнефти» и 
Башкирии. По данным картотеки арбитраж-
ных дел, пока зарегистрировано восемь исков 
физлиц к «Роснефти» на 300 тыс. руб.

Алексей Кокин из «Уралсиба» считает, что 
в первую очередь полученные средства «Баш-
нефть» может инвестировать в месторожде-
ния (например, имени Требса и Титова) и в 
НПЗ. Капзатраты «Башнефти» по МСФО в 2016 
году составили 82 млрд руб., за девять меся-
цев 2017-го они снизились на 33%, до 42 мл-
рд руб. Напомним, во втором иске «Роснефть» 
обвиняла АФК в том, что та недоинвестирова-
ла в «Башнефть», выводя из нее средства в ви-
де дивидендов. «Роснефть» указывала, что на 
устранение нарушений безопасности на НПЗ 
«Башнефти» потребуется 39 млрд руб. Но влас-
ти Башкирии вчера заявили, что рассчитыва-
ют на часть выплат АФК. «Поскольку 25% ак-
ций компании (

”
Башнефти“.— 

”
Ъ“) принадле-

жат республике, значит, и нам что-то достанет-
ся»,— надеется глава региона Рустэм Хамитов.

Анна Занина, Дмитрий Козлов

Как стало известно 
”
Ъ“, производите-

ли автокомпонентов в России пожало-
вались Минэкономики на ставки ввоз-
ных пошлин на субкомпоненты — они 
выше, чем на готовые комплектующие. 
Это делает экономически нецелесоо-
бразной локализацию производства 
компонентов в стране. В правительстве 
именно этот сектор называли новым 
вектором развития автопрома, но на 
изменение пошлин могут потребовать-
ся годы.

Импортные пошлины на составные части 
и материалы для автокомплектующих вы-
ше, чем на готовые детали, что делает эконо-
мически нецелесообразной локализацию их 
производства, рассказал 

”
Ъ“ глава комитета 

производителей автокомпонентов АЕБ Анд-
рей Коссов. Сейчас проблема встала особен-
но остро: раньше у производителей «остава-
лось поле для маневров, а теперь все, что мож-
но было локализовать, уже локализовано». 
Дальнейшие возможности компаний огра-
ничены, утверждает господин Коссов, в част-
ности, из-за низких пошлин на готовые им-
портные комплектующие и небольших объ-
емов рынка РФ.

С момента девальвации рубля в 2014 году 
правительство стало делать акцент в том чи-
сле на развитии местной базы автокомпонен-
тов, чтобы не зависеть от подорожавших им-
портных комплектующих. Но пока практи-
чески единственная поддержка компонен-
тщиков — это небольшие займы под льгот-
ный процент у ФРП. Минпромторг встраи-
вает такие стимулы в специнвестконтракты 
(фиксация налоговых льгот в обмен на инве-
стиции), куда включаются требования по ло-
кализации узлов за госсубсидии. Источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли утверждают, что малые объ-

емы внутреннего рынка не делают экономи-

чески целесообразным производство компо-
нентов, и замечают, что выгоднее импорти-
ровать детали с завода, который выпускает 
их миллионами штук, чем создавать мелкое 
производство.

Андрей Коссов приводит в пример высо-
кие ввозные пошлины на алюминиевые суб-
компоненты, защищающие производителей 
РФ. Но в стране выпускаются не все виды про-
дукции, в частности, специфические литые 
детали, пошлина на которые 9%, поясняет 
он. По словам господина Коссова, получает-
ся, что импортировать субкомпоненты доро-
го и «зачем это делать, если на готовые изде-
лия пошлины ниже». Директор по продажам 
и инжинирингу Faurecia Clean Mobility (про-
изводитель автокомпонентов) Александр Го-
рин рассказал 

”
Ъ“, что нержавеющая сталь 

для систем выхлопов не производится в РФ, 
создание локального поставщика было опи-

сано в одном из проектов стратегии отрасли, 
но дальше дело не пошло. Ситуация с пошли-
нами на нержавеющий прокат мешает увели-
чить локализацию компонентов, добавил он.

По словам Андрея Коссова, пока россий-
ский авторынок рос (до весны 2013 года), про-
изводители планировали проекты по лока-
лизации выпуска в РФ, но многие сорвались 
как раз из-за того, что импорт работает «очень 
эффективно». Сейчас ситуация на рынке на-
чинает улучшаться, и в перспективе, если 
тенденция сохранится, компонентщики сно-
ва начнут проявлять интерес к производству 
в России. Но проекты будут упираться в про-
блемы с пошлинами, полагает он: компани-
ям сложно сохранить уровень цен, сравни-
мый с серийным производством больших 
объемов импорта при нулевых пошлинах.

Некоторые автокомплектующие класси-
фицируются кодами товарной номенклату-

ры, которые могут применяться и в других 
отраслях, добавляет господин Коссов. Он 
приводит в пример устройства для очистки 
газов, которые используются не только в ав-
томобилях, но и промышленными предпри-
ятиями. Пошлины на них нулевые, чтобы 
устройства были доступнее для поддержания 
экологии, и с учетом нулевых пошлин мест-
ному производству сложно оставаться конку-
рентоспособным. Андрей Коссов предлагает 
ввести разные коды и ставки пошлин на один 
и тот же тип продукции в зависимости от це-
ли их использования (для производства или 
перепродажи).

АЕБ поднимала этот вопрос на прошлой 
неделе на встрече с главой Минэкономики 
Максимом Орешкиным. Министр сообщил, 
что существует принцип эскалации тарифа 
(рост ставок пошлин в зависимости от степе-
ни переработки товара), и для решения во-
проса необходимо обращаться в министерст-
во. В Минэкономики и Минпромторге 

”
Ъ“ си-

туацию не прокомментировали.
Александр Горин отмечает, что снижение 

пошлин на субкомпоненты и повышение 
их на более сложные узлы может противоре-
чить интересам концернов. Их сами не беспо-
коит, что в РФ не создается добавленная стои-
мость. Источник 

”
Ъ“ в отрасли замечает, что 

изменение пошлин — длительный процесс, 
и его нужно будет согласовывать и на уровне 
ЕЭК, поскольку проблема «неочевидна» для 
чиновников: «На уровне исполнителей она 
не решается, а для руководителей вопрос не 
стратегический». Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting согласен, что вопрос актуален для 
развития поставщиков: по многим позициям 
низкоуровневых компонентов локализация 
нецелесообразна и снижать пошлины на суб-
компоненты, «безусловно, надо».

Яна Циноева

Импортные пошлины  
задавили локализацию
Ввоз готовых деталей оказался выгоднее их выпуска в РФ в ожидании расширения санкций
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Росрыболовство намерено по-
строить в России три исследова-
тельских судна для мониторинга 
биоресурсов, стоимость одного та-
кого судна составляет 10 млрд руб. 
Но пока бюджет выделил лишь 
900 млн руб. на проектирование, 
а сами суда подорожали почти 
вдвое из-за девальвации рубля. 
Эксперты полагают, что такой 
 цены можно достичь лишь при 
серийном производстве судов.

Росрыболовство планирует постро-
ить на российских верфях три научно-
исследовательских судна (НИС) для мо-
ниторинга водных биоресурсов, рас-
сказал 26 декабря глава агентства Илья 
Шестаков. Два из них будут использо-
ваться в Дальневосточном бассейне, 
одно — в Атлантике. В первом полуго-
дии 2018 года должно завершиться 
проектирование, на эти работы в го-
спрограмме рыбохозяйственного ком-
плекса заложено более 900 млн руб. 
Технический проект разрабатывает 
ЦКБ по судам на подводных крыльях 
имени Алексеева, строительство пла-
нируется на верфях Петербурга, уточ-
нил господин Шестаков.

По оценкам Ильи Шестакова, стои-
мость одного судна может составить 
10 млрд руб. Пока средства в бюджете 
на строительство не заложены, доба-
вил он. По его словам, в 2017 году за 
счет оптимизации расходов и допол-
нительного финансирования Росрыбо-
ловство выполнило морскую програм-
му ресурсных исследований на 90%, 
сейчас флот агентства насчитывает бо-
лее 20 НИС. Содержание одного судна 
на Дальнем Востоке без учета эксплуа-
тации обходится в 24–30 млн руб. в год, 
новые НИС потребуют дополнительно-
го бюджетного финансирования, они 
будут оборудованы средствами для по-
иска и мониторинга водных биоресур-
сов, глубоководными аппаратами и 
средствами аэронаблюдения, заклю-

чил чиновник. В Минсельхозе уточни-
ли, что финансирование пойдет напря-
мую Росрыболовству.

Как говорят источники 
”
Ъ“, изна-

чально предполагалось, что цена одно-
го судна составит 5–6 млрд руб., но по-
сле санкций и девальвации рубля они 
подорожали. При строительстве судов 
предполагается использование специ-
альных материалов и энергоустано-
вок, снижающих уровень шума: «Суд-
но должно собрать данные, не распугав 
при этом рыбу». НИС оснастят импорт-
ными комплексами по переработке 
рыбы и рыбопоисковым оборудовани-
ем. Как сообщал 

”
Ъ“ 3 октября, состоя-

ние научно-исследовательского флота 
РФ признано неудовлетворительным. 
Минобороны докладывало о «кризис-
ном» и «катастрофическом» состоянии 
судов ФАНО, Росгидромета и Роснедр.

По словам источников 
”
Ъ“ в отра-

сли, на проект претендовали КБ «Вос-
ток» (входит в ЦТСС Минпромторга), 
«Вымпел» (подконтролен Объединен-
ной судостроительной корпорации, 
ОСК) и частное «Хотча Морское Проек-
тирование». Также рассматривалось 
использование концептуальных про-

ектов зарубежных Skipsteknisk, Damen 
и Rolls-Royce. Собеседники 

”
Ъ“ утвер-

ждают, что ЦКБ имени Алексеева, имея 
сильные компетенции в создании су-
дов на воздушной подушке и подвод-
ных крыльях, не разрабатывало проек-
ты НИС. «Что бы ни разработал 

”
Рубин“ 

(петербургское проектное бюро.— 

”
Ъ“), получится подводная лодка, что 

бы ни разработало Северное ПКБ, полу-
чится фрегат; что бы ни разработало 
ЦКБ имени Алексеева, получится суд-
но на подводных крыльях или экрано-
план»,— иронизирует источник 

”
Ъ“.

В ЦКБ имени Алексеева не ответили 
на вопросы 

”
Ъ“, но, по информации 

”
Ъ“, суда будут достигать 105–120 м 

в длину. «Предполагается, что это бу-
дут суда двойного назначения»,— рас-
сказал собеседник 

”
Ъ“ в отрасли, не 

уточнив военное использование судов. 
Строить их могут на верфях ОСК в Пе-
тербурге («Северная верфь» или «Адми-
ралтейские верфи») либо на «Янтаре» 
(Калининград). Их основную номенкла-
туру составляют военные корабли, вер-
фи обладают мощностями и для строи-
тельства крупнотоннажных судов.

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров говорит, что из 
30 судов научного флота Росрыболовст-
ва в эксплуатации на конец года нахо-
дится лишь 21 судно, а к концу 2018 го-
да их число сократится до 18. Строи-
тельство высокотехнологичных и уни-
версальных судов потребует не менее 
11–11,5 млрд руб., полагает эксперт, а 
наиболее близким аналогом было на-
учно-экспедиционное судно проекта 
22280 «Академик Трешников», стои-
мость которого в ценах 2010–2011 го-
дов составила более 6 млрд руб. При 
выходе на серию хотя бы из трех судов 
(на строительство потребуется три-че-
тыре года) возможно снижение стои-
мости до 10 млрд, считает он.

Герман Костринский,  
Анастасия Веденеева

Рыба плывет на науку
Росрыболовству нужны 30 млрд руб.  
на исследовательские суда

Во вторник курс доллара впер-
вые за последние два месяца 
снизился к уровню 57,60 руб./$, 
евро опустился ниже 68,5 руб./€. 
Игру на повышение курса рубля 
на фоне роста цен на нефть ве-
дут российские компании, кото-
рым в этом не препятствуют ино-
странные инвесторы, ушедшие 
на рождественские каникулы.

Вчера на торгах Московской бир-
жи курс доллара впервые с конца 
 октября опускался ниже уровня 
57,6 руб./$. В ходе торгов курс дости-
гал отметки 57,55 руб./$ — минималь-
ного значения с 26 октября. По ито-
гам основных торгов он остановился 
на уровне 57,77 руб./$, что на 21 коп. 
ниже закрытия понедельника. Евро-
пейская валюта впервые с 8 ноября 
опускалась ниже уровня 68,5 руб./€, 
завершив основную торговую сес-
сию возле отметки 68,47 руб./€.

Уверенное укрепление рубля на-
блюдается вторую неделю подряд. За 
это время курс доллара снизился на 
1,6 руб., курс евро — на 1,2 руб. В ре-
зультате российский рубль оказался в 
числе лидеров укрепления среди ва-
лют развивающихся стран. По дан-
ным агентства Bloomberg, за две неде-
ли российская валюта укрепила свои 
позиции относительно доллара на 
2,8% и по этому показателю заняла 
третье место среди валют 24 развива-
ющихся стран. Более сильное укре-
пление продемонстрировали только 
рэнд ЮАР и чилийский песо, курсы 
которых к доллару выросли на 5,8% и 
9,2% соответственно.

«Бычью» игру на российском рын-
ке ведут в первую очередь россий-
ские инвесторы, поскольку с конца 
прошлой недели иностранные ушли 
на рождественские каникулы, отме-

чают участники рынка. «В отсутствие 
иностранных инвесторов рынок стал 
очень тонким, и возросшего предло-
жения валюты со стороны россий-
ских экспортеров оказалось достаточ-
но, чтобы рубль смог существенно 
укрепить свои позиции»,— отмечает 
руководитель валютно-финансового 
департамента Ситибанка Денис Кор-
шилов. «Курсы других валют стран с 
формирующимися рынками, с кото-
рыми обычно сопоставляется дина-
мика рубля, не демонстрируют по-
добной динамики, и можно предпо-
ложить, что позиции рубля определя-
ются действиями локальных игро-
ков»,— отмечает директор центра ма-
кроэкономического прогнозирова-
ния Бинбанка Наталия Шилова.

Укреплению российской валюты 
помог и рост цен на нефть. Вчера, по 
данным агентства Reuters, стоимость 
февральского контракта на поставку 
североморской нефти Brent выросла 
на 2,2%, до $65,3 за баррель, за пять 
дней рост составил почти 5%. По сло-
вам директора департамента опера-
ций на финансовых рынках банка 
«Русский стандарт» Максима Тимо-
шенко, возвращение стоимости неф-
ти к максимумам с мая 2015 года, а 
также сообщения о том, что Минфин 

планирует конвертацию валютного 
депозита ФНБ объемом $6,25 млрд, 
подстегнули спрос на рубли со сторо-
ны участников рынка.

В таких условиях участники рын-
ка не исключают дальнейшего укре-
пления курса рубля. «Сложившийся 
новостной фон дает возможность ру-
блю завершить год в положительной 
зоне. Католическое Рождество еже-
годно означает снижение активно-
сти на валютных рынках, глобаль-
ных событий, которые могли бы по-
влиять на обстановку, не ожидает-
ся»,— отмечает руководитель блока 
стратегического развития СМП-бан-
ка Алексей Илющенко. При этом 
всплеск активности можно ожидать 
только в последние торговые дни 
уходящего года. «Возможен рост во-
латильности, если один или несколь-
ко игроков захотят совершить круп-
ные сделки с валютой»,— отмечает 
Максим Тимошенко. «В силу ряда ре-
гуляторных требований многие кли-
енты, в первую очередь иностран-
ные, будут в конце года уходить в 
доллар, поэтому в последний торго-
вый день, 29 декабря, можно ждать 
скачка на 1,5%»,— отмечает трейдер 
западного банка.

Виталий Гайдаев

За тонким рублем 
Курс растет на небольших объемах торгов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Акционеры продовольственно-
го ритейлера «Дикси» большин-
ством голосов одобрили дели-
стинг акций компании с Мос-
ковской биржи. Против этого 
проголосовал самый крупный 
миноритарий Prosperity Capital 
Management, который владеет 
21% ритейлера. Переговоры 
о выкупе его доли могут при-
тормозить процесс делистинга.

Внеочередное собрание акционе-
ров ПАО «Дикси групп» 25 декабря 
приняло решение обратиться в Мос-
ковскую биржу с заявлением о дели-
стинге акций. Компания сообщила, 
что в голосовании приняли участие 
93,8% от общего числа голосующих ак-
ций, из которых 80,5% поддержали де-
листинг. Крупнейший миноритар-
ный акционер «Дикси» — Prosperity 
Capital Management (PCM), доля кото-
рой в ритейлере около 21%, голосова-
ла против. По словам директора PCM 
Алексея Кривошапко, по проценту яв-
ки можно сделать вывод: никто из ми-
норитариев, кроме Prosperity, не при-
нимал участия в голосовании.

Акционеры, голосовавшие против 
делистинга или не участвовавшие в 
собрании, вправе потребовать выкупа 
всех или части принадлежащих им ак-
ций. Ранее совет директоров «Дикси» 
определил для них цену выкупа в раз-
мере 340 руб. за акцию. Вчера на за-

крытии торгов бумаги «Дикси» стоили 
318,1 руб. за штуку. «Объявленная це-
на выкупа — хорошее предложение 
для миноритариев»,— считает анали-
тик Sberbank CIB Михаил Краснопе-
ров. Разумной называет цену и госпо-
дин Кривошапко.

На выкуп акций миноритариев 
«Дикси» может направить не более 
10% от стоимости чистых активов ком-
пании. Это, как говорит директор 
Prosperity,— 4,5 млрд руб. Начальник 
управления операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом фи-
нанс» Георгий Ващенко отмечает, что 
на балансе «Дикси» около 1,4 млрд руб. 
денежных средств, но ритейлер мо-
жет привлечь финансирование под за-
лог собственных акций. Несогласие 
крупнейшего миноритария «Дикси» с 
делистингом может привести к техни-
ческой задержке процесса, но не отме-
нит его, считает старший аналитик 
Райффайзенбанка Наталья Колупаева. 
Господин Красноперов не исключает, 
что PCM сохранит долю в «Дикси» по-
сле того, как ритейлер перестанет тор-
говаться на бирже. Алексей Криво-
шапко, впрочем, исключает такой сце-
нарий. Он подтверждает: процесс за-
пуска делистинга может быть подве-
шен до следующего собрания акцио-
неров. В пресс-службе «Дикси» не ста-
ли комментировать ситуацию с 
Prosperity.

• По данным на 30 сентября 2017 
 года, ГК «Дикси» управляла около 
2,7 тыс. магазинами (сети «Викто-
рия», «Мегамарт» и «Минимарт»). 
 Выручка ритейлера в январе— 
сентябре 2017 года снизилась на 10%, 
до 209,8 млрд руб., EBITDA выросла 
на 9,7%, до 8,1 млрд руб., чистый убы-
ток сократился более чем в два раза — 
до 978 млн руб. Акции «Дикси» торгу-
ются на Московской бирже с 2007 года.
Процесс консолидации акций ри-

тейлера начался в июне 2017 года, ког-
да ПАО «Дикси групп» сообщило, что 
его дочерняя компания «Дикси юг» в 
течение года выкупит до 10% акций 
ритейлера на 2 млрд руб. В сентябре 
совет директоров компании одобрил 
дополнительное финансирование 
buyback на сумму до 5 млрд руб., через 
два месяца на buyback было выделено 
еще 2 млрд руб. В конце ноября струк-
туры «Дикси» суммарно собрали более 
чем 70% акций.

Формально «Дикси» не теряет стату-
са публичной компании, соответствую-
щие изменения в устав не вносятся, а 
это значит, что в будущем компания 
сможет провести повторное размеще-
ние, рассуждает господин Ващенко. Но, 
добавляет он, при текущей динамике 
финансовых показателей ритейлера, 
вероятнее всего, его повторное разме-
щение пройдет не раньше 2019 года.

Ольга Дубравицкая

«Дикси» попросилась с биржи
Акционеры ритейлера одобрили делистинг

Кроме того, нерезиденты могут 
столкнуться с проблемой прохожде-
ния процедур AML/KYC (антиотмы-
вочные и идентификационные про-
цедуры в рамках комплаенс), напоми-
нает господин Лазаричев. Это необхо-
димо, например, чтобы убедиться, 
что один и тот же клиент не инвести-
ровал дважды. «Полноценная вери-
фикация и проверка на PEPs/Sanctions 
(наличие персоны в списках полити-
чески нежелательных лиц и лиц под 
санкциями.— 

”
Ъ“) нерезидентов по-

требует несколько месяцев для интег-
рации международных баз данных, 
не говоря уже о стоимости этого про-
цесса»,— отмечает он.

Кроме ограничений по объему 
привлечения и инвестирования 
средств для неквалифицированных 
инвесторов, пояснил 

”
Ъ“ господин 

Моисеев, в документе устанавливают-
ся нормы по регулированию качества 

проектов, выходящих на ICO. Все во-
просы контроля качества планирует-
ся регулировать через механизм рас-
крытия информации. В рамках пу-
бличной оферты эмитент должен бу-
дет на своем сайте разместить описа-
ние своего проекта. Перечень раскры-
ваемой информации — это норма 
прямого действия, которая будет со-
держаться в самом законе и не потре-
бует дополнительных подзаконных 
актов, отметил замминистра. Банк 
России будет надзирать за исполнени-
ем норм закона. «Так, например, в про-
екте есть требование к раскрытию це-
ны и порядка ее определения при пер-
вичном размещении токенов. ЦБ дол-
жен будет проследить за качеством ис-
полнения этого требования»,— пояс-
нил господин Моисеев. По его словам, 
Минфин против усложнения регули-
рования на рынке ICO и уподобления 
его регулированию первичных разме-
щений на рынке ценных бумаг (IPO), 
поскольку это приведет лишь к тому, 

что «все убегут в белорусскую юрис-
дикцию». Напомним, 22 декабря пре-
зидент Республики Беларусь Алек-
сандр Лукашенко подписал декрет «О 
развитии цифровой экономики», ко-
торым легализуются ICO и сделки с 
криптовалютами, включая их обмен 
на фиатные валюты.

Несмотря на общую либеральную 
направленность законопроекта, опе-
рации с «суррогатными валютами», к 
которым Минфин относит и биткойн, 
им регулироваться не будут, для этого 
предусмотрен отдельный закон. В нем 
планируется записать администра-
тивную и даже уголовную ответствен-
ность за «изготовление криптовалюты 
специально для расчетов». Ранее го-
сподин Моисеев заявлял, что работа 
над ним может затянуться, как это бы-
ло с законодательством об ответствен-
ности за создание финансовых пира-
мид, разработка которого потребова-
ла более четырех лет.

Мария Сарычева

Цифру ограничили суммой

С советских времен такого 
не было, чтобы научно-
исследовательское судно 

наводило рыбаков 
непосредственно на вылов 

— Илья Шестаков,
руководитель Росрыболовства, 26 декабря
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, петер

бургская группа ЛСР может про
дать свой завод по производст
ву панелей и железобетонных 
изделий в Москве. Предприятие 
последние годы было загруже
но лишь на 40–60%, собствен
ные проекты группы давали 
ему меньше трети выручки. 
Продажа актива позволит 
ЛСР снизить растущую дол
говую нагрузку.

О том, что группа ЛСР Андрея 
Молчанова продает свой домострои-
тельный комбинат (ДСК) «ЛСР. Стро-
ительство — Москва», 

”
Ъ“ рассказали 

два источника на рынке недвижимо-
сти. Собеседник, близкий к компа-
нии, сказал, что это один из вариан-
тов управления активом. «Изучаются 
разные возможности: продать, если 
найдется покупатель, или включить 
в реновацию»,— сказал он. В пресс-
службе ЛСР сообщили, что компа-
ния находится в постоянном поиске 
решений по повышению эффектив-
ности своих активов, но на сегод-
няшний день не принимала реше-
ний закрыть, законсервировать или 
продать московский завод. «Он про-
должает выполнять обязательства 
перед заказчиками в полном объе-
ме»,— подчеркнули в компании.

Комбинат ЖБИ-6 (прежнее назва-
ние «ЛСР. Строительство — Москва») 
основан в 1955 году, частью группы 
ЛСР стал в 2006 году. Производит 
плиты наружных и внутренних 
стен, перекрытий, перегородок, ар-
матуру. Производственная мощ-
ность — 250 тыс. кв. м жилья или 
150 тыс. кубометров железобетон-
ных изделий в год. В Москве у ЛСР 
самое маленькое производство. Все 
домостроительные комбинаты 
группы (Москва, Санкт-Петербург, 
Екатеринбург) производят 1 млн 
кв. м жилья ежегодно. По оценкам 
аналитика Sberbank CIB Юлии Гор-
деевой, ежегодный объем производ-
ства столичного комбината ЛСР по-
чти в два раза меньше, чем у ее про-
изводств на северо-западе страны и 

мощностей группы ПИК в Москве. 
Один из крупнейших домострои-
тельных заводов сейчас у ФСК «Ли-
дер» — его ДСК-1, купленный в 
прошлом году, располагает мощно-
стями на 1 млн кв. м жилья.

Оценить стоимость ЖБИ-6 участ-
ники рынка затруднились. Для срав-
нения, концерн «Крост» сейчас стро-
ит в Подмосковье ДСК мощностью 
около 200 тыс. кв. м в год стоимо-
стью в 2 млрд руб.

• ЛСР, по данным единого реестра 
застройщиков, занимает второе 
 место среди крупнейших строитель
ных компаний в России. На начало 
 декабря группа строит 3,8 млн кв. м 
жилья. Масштабные проекты в Мо
скве — «Зиларт» и «Лучи». Основной 
владелец и гендиректор ЛСР — 
ее основатель Андрей Молчанов.
Госпожа Гордеева говорит, что в 

последние несколько лет ЖБИ-6 за-
гружен только на 40–60%. По итогам 
2016 года выручка комбината соста-
вила 7,1 млрд руб., из них 2,9 млрд 
руб. пришлись на обеспечение соб-
ственных проектов ЛСР, 4,2 млрд 
руб.— на продажи другим покупате-
лям. По мнению аналитика, если 
комбинат не загружен работой в 
рамках проектов группы, оставлять 
его при маржинальности в 10% как 
самостоятельный бизнес неэффек-
тивно: «Насущная для ЛСР проблема 

— поиск более рациональных спосо-
бов использования финансовых ре-
сурсов и структуры капитала в усло-
виях растущего долга».

Долг ЛСР по итогам первого полу-
годия этого года составил 62,2 млрд 
руб., более половины его — кредиты 
Россельхозбанка. Два с половиной го-
да назад долговая нагрузка была бо-
лее чем в два раза меньше — 25,8 мл-
рд руб. В интервью 

”
Ъ“ господин Мол-

чанов объяснял ее рост запуском 
крупных проектов комплексного ос-
воения территорий, которые требу-
ют существенных вложений в первое 
время работы (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря).

Покупка завода у ЛСР может быть 
оправданной для компаний, кото-
рые смогут загрузить ДСК для обес-
печения собственных проектов. По 
оценкам директора по развитию 
ДСК-1 Григория Алтухова, три-четы-
ре года назад доля индустриальных 
новостроек в общем объеме строи-
тельства не превышала 10–15%, но 
потом стала расти. «Это случилось, 
когда производители предложили 
рынку новые, современные серии 
материалов, которые стали исполь-
зовать крупные застройщики»,— го-
ворит господин Алтухов, отмечая, 
что сейчас около 30% первичного 
рынка в столичном регионе прихо-
дится на индустриальные дома.

Екатерина Геращенко

ЛСР отдаст  
московскую панель
Девелопер продает производство в столице

«С рекламным рынком всегда так 
— в случае потрясений он падает зна-
чительно глубже, чем, скажем, эконо-
мика в целом или потребительский 
рынок. Но и во время выхода из кри-
зиса рекламный рынок растет опере-
жающими темпами. Похоже, в 2017 
году процесс восстановления в целом 
завершился, и этот фактор в 2018 году 
не будет дополнительно подстегивать 
прирост рынка»,— говорит он.

Объем наружной рекламы в 2018 
году вырастет на 8%, до 45,1 млрд руб. 
Рекламные бюджеты на радио увели-
чатся на 6%, до 16,7 млрд руб. Единст-
венным падающим медиа останется 
пресса, но в ней снижение составит 
всего 2% против 10% по итогам 2017 
года. Замедление падения рекламы в 
прессе связано с тем, что в конце года 
издатели договорились об измене-
нии инструментов для измерения 
рынка, объясняет гендиректор 
Hearst Shkulev Media Виктор Шкулев. 
В итоге стало видно, что рынок прес-
сы недооценен, а достоверность па-
дения на 10% по 2017 году вызывает 
сомнения: рынок прессы больше и 
спад на нем меньше, уверен госпо-
дин Шкулев. Кроме того, рекламода-
тели «сейчас более трезво смотрят на 
эффективность работы рекламных 
кампаний в разных сегментах, и 
пресса является хотя и нишевым ин-
струментом в кампаниях, но при 
этом одним из наиболее эффектив-
ных, поскольку аудитория прессы 
лояльна к рекламе», рассуждает изда-
тель. У Hearst Shkulev Media падение 
рекламных доходов в 2017 году со-
ставило 5% — это лучше ожиданий, 

говорит господин Шкулев, добавляя, 
что в 2018 году ИД будет в плюсе.

В сегменте интернет-рекламы наи-
более динамично — на 19,5% — рас-
тут контекстная и видеореклама. Их 
объемы в 2018 году составят 158,4 мл-
рд руб. и 9,8 млрд руб. соответствен-
но. Руководитель отдела видеорекла-
мы IMHO Любовь Ячкова отмечает, 
что рост рынка видеорекламы ожида-
ется в основном за счет перераспреде-
ления с других форматов, в частно-
сти, с баннеров. В Brainrus видят точ-
ки роста видеорекламы в новых меха-
никах и интерактивной рекламе. 
Сейчас она занимает 20–30% от обще-
го объема доходов видеорекламы, 

оценивают в IMHO. Кроме того, растут 
продажи рекламы на Smart TV: на-
пример, у онлайн-кинотеатра Tvzavr 
объем рекламы на таких устройствах 
в 2017 году вырос в 7,7 раз — с 7,4 млн 
руб. до 57,3 млн руб. Ранее прогноз на 
2018 год опубликовало агентство 
Zenith. Согласно ему, рынок должен 
расти более консервативно, чем пред-
полагают в НСК. По прогнозам агент-
ства, в 2018 году рынок в целом выра-
стет на 11%, до 420,3 млрд руб. При 
этом интернет, по данным Zenith, все 
же останется вторым по объему медиа 
с рекламным бюджетом 153,9 млрд 
руб. против 189,2 млрд у телевидения.

Елизавета Макарова

Рекламу покажут в интернете

Компания VisionLabs, среди 
совладельцев которой вен
чурный фонд АФК «Система» 
и Сбербанк, запустит облачное 
решение для распознавания 
лиц в Японии. Компания рас
считывает в 2018 году заклю
чить там контракты на $3 млн 
и к 2020 году занять около 
5–7%рынка. Это не первая рос
сийская компания в регионе, 
но в целом рынок Японии по
ка консервативен и ориенти
руется на местных игроков, 
 отмечают конкуренты.

Разработчик систем компьютер-
ного зрения и машинного обучения 
VisionLabs запускает облачную плат-
форму для распознавания лиц в 
Японии, сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

Существующая платформа Vision-
Labs для распознавания лиц LUNA 
была адаптирована для решения за-
дач в области аутентификации, 
идентификации и аналитики по ли-
цу в партнерстве с японской Tkmes 
Corporation, которая специализиру-
ется на решениях для промышлен-
ности и IoT. На объектах массового 
скопления людей «пилот» начнется 
в январе, сейчас проекты уже реали-
зуются в розничных и продуктовых 
сетях Японии, говорят в VisionLabs, 
не уточняя названия партнеров. В 
планах VisionLabs — заключить кон-
тракты в Японии в 2018 году на сум-
му $3 млн и занять 5–7% коммерче-
ского сегмента японского рынка 
распознавания лиц в 2018–2020 го-
дах. В 2018 году с помощью облач-
ной платформы в месяц будет обра-
батываться в среднем более 3 млн 

запросов на распознавание лиц, 
ожидают в компании.

• По данным Kartoteka.ru, круп
нейшие совладельцы ООО «Вижн
Лабс» — гендиректор компании 
Александр Ханин с долей 45% и ООО 
«СВК Фонд» с долей 25%. Последним 
владеют АО «Система Венчур Кэпи
тал» (венчурный фонд АФК «Систе
ма»), Сбербанк и принадлежащая 
председателю совета директоров 
Магнитогорского металлургическо
го комбината Виктору Рашникову 
компания «Магинвест». Выручка 
ООО «ВижнЛабс» за 2016 год соста
вила 83,8 млн руб., чистая прибыль 
— 50,7 млн руб.
Азиатско-Тихоокеанский регион 

наиболее динамичен в принятии 
технологий распознавания лиц и 
очень конкурентен, отмечает Алек-
сандр Ханин. Спрос на технологии 
распознавания лиц в этом регионе 
действительно высок, подтвержда-

ет технический директор компа-
нии «Вокорд» (разработчик систем 
видеонаблюдения) Алексей Ка-
дейшвили. Совокупный объем 
рынка региона превышает североа-
мериканский или европейский, по-
лагает он. Но японский рынок рас-
познавания лиц весьма консерва-
тивен, отмечает эксперт: в частно-
сти, традиционно большую роль 
там играют NEC и Toshiba. Кроме то-
го, несмотря на то, что облачное 
распознавание в принципе попу-
лярно, особенно у небольших и 
средних компаний, не все пользо-
ватели готовы передавать данные в 
облако.

VisionLabs не первая российская 
компания, которая реализует по-
добные проекты в регионе. «Во-
корд» в 2017 году уже реализовала 
там несколько крупных проектов, 
говорит господин Кадейшвили. 
«Мы уже давно работаем на между-
народном рынке, в частности в Ин-
дии, Китае, Корее, странах Персид-
ского залива и др. В 2018 году мы 
ожидаем подписание серьезного 
контракта и в Японии в области 
встраиваемых систем распознава-
ния с крупным машиностроитель-
ным предприятием»,— уточняет 
он. Сумма контрактов $3 млн для 
старта на японском рынке — это «не 
так и плохо, хоть и выглядит черес-
чур оптимистично, если партнер 
уже не имеет твердого портфеля за-
казов», считает он. Для сравнения: 
китайская Face++ с аналогичным 
сервисом имеет оборот порядка 
$100 млн, оценивает эксперт.

Кристина Жукова

VisionLabs узнает японцев в лицо
Компания фонда АФК «Система» и Сбербанка  
выйдет на рынок Азии

Миноритарий «Экспостройгруп» 
Михаил Пайкин обратился в суд 
с требованием аннулировать 
продажу 15% компании, владею
щей двумя дилерскими центра
ми Toyota в Москве. По мнению 
истца, одним из вариантов даль
нейшего развития группы мо
жет быть реализация ее бизнеса 
по продаже автомобилей Toyota 
и Lexus более крупному дилер
скому холдингу. Интерес к фран
шизе Toyota проявили «Авто
спеццентр» и «Авилон».

Михаил Пайкин обратился в Ар-
битражный суд Москвы с иском к 
Марку Ярошевскому, Евгению Симо-
нову и Александру Гинзбургу о рас-
торжении договора купли-продажи 
части доли в компании, говорится в 
определении суда от 21 декабря. Тре-
тьими лицами заявлены ООО «Экспо-
стройгруп» и ИФНС №46 по Москве. 
«Экспостройгруп» также стала ответ-
чиком по иску господина Пайкина об 
истребовании документов. Как следу-
ет из искового заявления, Михаил 
Пайкин требует признать недействи-
тельными договоры купли-продажи 
15% «Экспостройгруп», заключенные 
в декабре 2015 года, по признакам 
притворности в части определения 
стоимости доли и условий оплаты.

«Экспостройгруп» владеет недви-
жимостью в Москве и сдает ее офици-
альному дилеру Toyota «Ника Моторс 
Холдинг»; обе компании в составе 
группы занимаются реализацией ав-
томобилей Toyota и Lexus. Учредите-
лем «Экспостройгруп», согласно 
Kartoteka.ru, исходно был Марк Яро-
шевский. В 2004 году 40% компании 
получил Михаил Пайкин. Автобиз-
нес оказался «очень сложным рын-
ком», говорит господин Пайкин: он 
предложил партнеру выкупить его 
долю либо продать весь бизнес груп-
пы. В ноябре 2015 года был найден 
потенциальный покупатель. Как сле-
дует из иска, председатель правления 

автодилерского холдинга «Автоспец-
центр» Александр Халилов якобы 
предложил продать ему бизнес «Ника 
Моторс Холдинга» и имущество «Экс-
постройгруп», которые оценивались 
тогда не менее чем в $60 млн.

Структура собственности компа-
нии начала меняться. В декабре 2015 
года пакет господина Пайкина в «Экс-
постройгруп» снизился до 25%, доля 
господина Ярошевского увеличи-
лась до 69,4%. Миноритариями «Экс-
постройгруп» также стали гендирек-
тор «Ника Моторс Холдинга» Евгений 
Симонов (4%) и гендиректор «Ника 
Моторс Юг» Александр Гинзбург 
(1,6%). Как следует из иска, измене-

ние структуры собственности было 
условием подготовки к продаже все-
го бизнеса, при этом 15% «Экспо-
стройгруп» в итоге были оценены в 
4,5 млн руб. Тогда якобы планировав-
шаяся сделка с господином Халило-
вым так и не состоялась.

Но господин Пайкин не оставил 
намерение реализовать актив. 2 октя-
бря 2017 года он заключил агентский 
договор с «Вертикаль Капиталом», ко-
торый обязался вернуть ему 15% «Экс-
постройгруп», чтобы потом продать 
уже 40% компании и 34,4% «Ника Мо-
торс Холдинга», также принадлежа-
щие господину Пайкину. 31 октября 
Михаил Пайкин потребовал расторг-
нуть договор о продаже 15% «Экспо-
стройгруп» «в связи с их неоплатой». 

После этого ему якобы объявили об 
увольнении. 15 декабря господин 
Пайкин подал иск к «Экспостройгруп» 
в Хорошевский райсуд о восстановле-
нии на работе. Суд оставил заявление 
без движения. Также было подано за-
явление в УВД по ЦАО о факте мошен-
ничества, рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

«Вертикаль Капитала» Вадим Мирош-
ниченко. По его мнению, господина 
Пайкина «обманным путем застави-
ли продать акции». «Мы хотим спра-
ведливого участия в компании, если 
это невозможно в виду наличия раз-
ного подхода к ведению бизнесу, мы 
готовы реализовывать актив внеш-
ним игрокам. Такие предложения 
есть»,— утверждает Вадим Мирошни-
ченко. Среди претендентов, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ в отрасли, ГК 

«Авилон».
Источник 

”
Ъ“ на автодилерском 

рынке подтвердил, что «Авилон» ин-
тересовался покупкой бизнеса «Ника 
Моторс Холдинга»  и  «Экспо-
стройгруп», но его оттолкнул корпо-
ративный конфликт. «Авилон» заин-
тересован в франшизах Toyota и 
Lexus, подчеркнул собеседник 

”
Ъ“. 

Представитель «Авилона» отказался 
от официальных комментариев. В 
«Автоспеццентре» 

”
Ъ“ сообщили, что 

интересовались «Ника Моторс Хол-
дингом» и «Экспостройгруп», «так же 
как и другими компаниями».

Toyota — популярный в России 
бренд, по данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса, он входит в топ-5 
по продажам по итогам 11 меся-
цев 2017 года. При этом дилеру марки 
придется решать корпоративный 
конфликт своими силами. Дилеры 
являются независимыми партнера-
ми, ведут свой бизнес самостоятель-
но, поэтому компания «не видит не-
обходимости в эту ситуацию вмеши-
ваться», сообщили 

”
Ъ“ в «Тойота Мо-

тор». В «Экспостройгруп» коммента-
риев не предоставили.

Владислав Новый

Дилер Toyota завел миноритария
Совладелец «Экспостройгруп»  
оспаривает продажу доли в компании
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Идентификация по лицу — 
это очень удобно,  

резко снижает издержки
— Герман Греф,

председатель правления Сбербанка,  
в ноябре 2017 года (цитата по RNS)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« О Л И М П И Й С К И Й »  П Е Р Е Е Х А Л  
Н А  « К И Е В С К У Ю  П Л О Щ А Д Ь »

«Киевская площадь» Года Нисанова и Зараха Илиева купила спорткомплекс «Олим-
пийский» (общая площадь — 213 тыс. кв. м) на проспекте Мира у ГК «Альянс» Мусы 
Бажаева, сообщил Forbes со ссылкой на пресс-службу компании. В пресс-релизе 
покупателя говорится, что сделка состоялась в декабре. Новые собственники 
«Олимпийского» собираются его отремонтировать, превратив в современный спор-
тивно-развлекательный комплекс. На реконструкцию спорткомплекс закроется 
в 2019 году — весь следующий год мероприятия, запланированные на его террито-
рии, пройдут по расписанию. «Киевская площадь» оценивает инвестиции в обнов-
ление спорткомплекса в $300–400 млн. В обновленном «Олимпийском» будут оздо-
ровительно-реабилитационный комплекс, плавательный и прыжковый бассейны, 
гимнастические залы, аквапарк, центр экстремального спорта, крытый каток, тен-
нисные корты, концертный зал, центр выставок и конференций, многозальный 
 кинотеатр, детский развлекательный центр, спа- и фитнес-зоны, кафе, рестораны, 
новая парковка на 5 тыс. машино-мест. Екатерина Геращенко

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Р Е К Л А М О Д А Т Е Л И  
П О Т Р А Т И Л И С Ь  Н А  К В А Р Т И Р Ы

Расходы рекламодателей на продвижение недвижимости в интернете в первом по-
лугодии 2017 года выросли на 56%, говорится в исследовании рекламного сервиса 
myTarget Mail.Ru Group. В третьем квартале резкий рост объемов затрат рекламода-
телей продемонстрировала видеореклама недвижимости — на 419% по отношению 
ко второму кварталу этого же года.

Недвижимость интересует каждого десятого пользователя сервисов Mail.Ru 
Group, отмечается в исследовании. При этом спрос увеличивается: доля желающих 
приобрести квартиру в ближайшие полгода в первом, втором и третьем кварталах 
была выше по сравнению с аналогичными периодами прошлого года. 58% аудито-
рии, интересующейся недвижимостью,— мужчины. Почти половина пользователей 
(45%) — в возрасте 25–40 лет. У 63% заинтересованных есть высшее образование, 
каждый второй (46%) имеет доход выше среднего. Елизавета Макарова

Рынок интернет-рекламы
Выручка в 2017 году 

(млрд руб.)
Выручка в 2018 году 

(млрд руб.)
Динамика (%)

Медийная реклама 31,5 35 11
в том числе баннеры 23,3 25,2 8
видео 8,2 9,8 19,5
Контекстная реклама 132,5 158,4 19,5
Всего 164 193,4 17,9

Источник: аналитический центр НСК.

83,4 тысячи авто-
мобилей Toyota
продано в России 
за 11 месяцев  
2017 года
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первые лица

В январе сменится руководство 
«Вымпелкома» в России. Ны-
нешний глава компании ока-
зался в своем кресле неожидан-
но, в сентябре 2016 года, после 
того как его предшественник 
Михаил Слободин стал фигуран-
том уголовного дела и покинул 
страну. В своем последнем ин-
тервью на этом посту уходящий 
на повышение гендиректор 
«Вымпелкома» Шелль Йонсен 
рассказал ”Ъ“, почему компания 
не согласна с претензиями Ро-
скомнадзора к качеству ее свя-
зи, указал на риски недостатка 
частот для тестирования 5G и 
объяснил, какие задачи стоят 
перед его сменщиком.

— В январе российский «Вымпел-
ком» возглавит Василь Лацанич. 
Почему выбрали именно его?
— Для меня было предельно важно 
сохранять преемственность в менед-
жменте «Билайна», поскольку компа-
ния претерпела несколько резких пе-
рестановок в высшем руководстве за 
последние годы. Я хотел, чтобы про-
цесс был прозрачным и предсказуе-
мым и чтобы человек, который при-
дет на мое место, был заранее знаком 
и с Veon, и с «Билайном». Если бы по-
иск завершился раньше, я мог бы по-
кинуть свой пост уже этим летом. Но 
в итоге остался до конца года и впол-
не доволен тем, как провел это время. 
Важно, что на должность гендиректо-
ра «Вымпелкома» приходит человек, 
безусловно знающий российский мо-
бильный рынок и телеком-бизнес и 
готовый с полным пониманием при-
ступить к работе с первого дня после 
вступления в должность.
— Василь Лацанич долго работал 
в МТС. Легко ли ему будет под-
строиться под корпоративную 
культуру «Вымпелкома» или он 
будет ее менять?
— Во-первых, я считаю, что МТС — 
очень успешная компания на протя-
жении многих лет и Василь прино-
сит с собой определенный позитив. 
К тому же на рынке сформировался 
хороший потенциал для роста, и это 
полезно в нашей ситуации. Во-вто-
рых, культура «Билайна» очень силь-
на, люди — действительно наш 
основный актив. И внутренняя эмо-
циональная обстановка в «Билайне», 
в соответствии с нашими опросами, 
демонстрирует самую высокую сте-
пень вовлеченности сотрудников за 
много-много лет. Так что организа-
ция полна энергии и готова принять 
новый дополнительный позитив.
— Будете ли вы входить в совет ди-
ректоров «Вымпелкома» и далее? 
Насколько будете контролировать 
деятельность российского актива?
— По сути, я возвращаюсь к той же 
работе, которой занимался исходно 
— буду ответственным за работу как 
в России, так и в Италии. И я буду ак-
тивно вовлечен в деятельность рос-
сийского актива, буду проводить все 
необходимые совещания и время от 
времени принимать участие в рабо-
те российской команды. Но все опе-
рационное управление и все реше-

ния с 10 января переходят к Василю. 
Я ухожу именно на ту работу, для ко-
торой пришел в компанию в августе 
2016 года. Такой же работой я зани-
мался в Telenor, где курировал дея-
тельность в шести странах, стремясь 
в партнерстве с руководством компа-
ний обеспечить успешные показате-
ли. И, занимаясь такой работой, я 
чувствую себя очень комфортно.
— За время вашего управления 
«Вымпелком» договорился о сдел-
ке с «МегаФоном» по «Евросети». В 
отчетности «МегаФона» указано, 
что сделка еще не закрыта и пред-
приятие остается совместным на 
конец третьего квартала. Условия 
меняться уже не будут?
— Работа над сделкой продолжается. 
Да, формально она еще не закрыта, 
но мы и не ожидали, что это случится 
так рано. У нас нет никаких проблем 
в отношениях с «МегаФоном» и с USM 
по этой теме. Думаю, все будет разви-
ваться согласно планам. Так что в пер-
вой половине следующего года нам 
предстоит огромная работа. Даже по 
мировым меркам, это одна из самых 
крупных интеграций розничной се-
ти в структуру телеком-оператора. Я 
уверен, что как «Билайн», так и рос-
сийская телеком-отрасль в целом бу-
дут двигаться в направлении созда-
ния монобрендовых сетей.

— В декабре телеком-рынок 
взволновало резкое снижение та-
рифов на связь от МТС в регио-
нах. Следом ответный шаг сделал 
«МегаФон». Это вызов для «Вым-
пелкома»? Могут ли такие дейст-
вия стать началом новой ценовой 
войны?
— Надеюсь, что нет. С учетом того, ка-
кой объем инвестиций необходим 
для дальнейшего развития сетей свя-
зи, нельзя сказать, что эта индустрия 
генерирует огромный денежный по-
ток. Мы видим, что увеличиваются 
платежи за использование частотных 
ресурсов, на подходе «закон Яровой» 
и другие подобные вещи. И я думаю, 
что ценовые войны — это последнее, 
что нам сейчас нужно.

Взгляните на статистику, и вы 
увидите, что цена гигабайта в России 
— пожалуй, одна из самых низких в 
мире. Она находится на уровне, со-
поставимом с Индией. Я уже много 
раз публично говорил о необходимо-
сти перехода рынка к ценообразова-
нию, основанному на передаче дан-
ных. Индустрия должна монетизи-
ровать данные. Это абсолютные азы 
управления компанией в этом биз-
несе. Я искренне не понимаю, что 
подвигло МТС на подобный шаг — 
снизить цены. Это их собственный 
выбор, но они должны понимать, 
что на такие действия будет реакция 
и со стороны других игроков. Мы не 

собираемся оставаться за бортом и 
абсолютно предсказуемо будем отве-
чать, причем реагировать макси-
мально адресно и жестко, ведь МТС 
снизила цены до 50%.
— В сентябре Роскомнадзор опу-
бликовал очередные результаты 
исследования качества мобиль-
ной связи в Москве, где «Вымпел-
ком» занял позиции ниже конку-
рентов. Оспорили ли вы как-то 
эти результаты?
— Да, мы не согласны с заключения-
ми Роскомнадзора и, скажем так, ста-
раемся выстроить с коллегами кон-

структивное общение по этому во-
просу. К слову, в начале декабря од-
ним из независимых аналитических 
агентств были представлены более 
точные и объективные, на мой 
взгляд, результаты, которые отобра-
жают гораздо более корректную кар-
тину текущей ситуации на рынке. Я 
думаю, что у любого оператора, име-
ющего 50, 60, 70 миллионов абонен-
тов, периодически возникают какие-
то вызовы. Но в целом картина тако-
ва, что в развитии нашей сети мы 
движемся очень, очень быстрыми 
темпами. Мы развернули намного 
больше сетей в первой половине 
2017 года, чем за весь 2016 год. Осо-
бенно позитивное развитие наблюда-
ем в Московской области. Мы прила-
гаем значительные усилия, стремясь, 
чтобы вендоры обеспечивали хоро-
шую скорость строительства. На обсу-
ждение этой темы с поставщиками я 
лично трачу много энергии. Это — 
первый приоритет для нас. Причем 
речь не только о Московской области, 
мы увеличили нашу скорость строй-
ки во многих регионах России и про-
должим уделять этому пристальное 
внимание и в следующем году.

Если мы говорим о качестве связи 
в Москве, критически важно эффек-
тивно использовать частотный ре-
сурс. Не всегда он доступен в необхо-

димом количестве и качестве. Я уве-
рен, что развитие, в том числе с уче-
том предстоящего запуска сетей 5G, 
требует значительного внимания ре-
гулятора, государства к тому, чтобы 
операторам были без помех доступ-
ны частотные ресурсы. Бессмыслен-
но осуществлять инвестиции в 5G, 
пока не будет прояснена ситуация с 
частотами. Также стоит обратить 
внимание на то, что иногда у нас воз-
никают серьезные трудности с воз-
можностью использования в ком-
мерческих целях частотного ресур-
са, который уже есть в нашем распо-
ряжении — в силу ограничений от 
спецслужб. Это важный момент.
— Вы сказали, что в этом году 
строили гораздо активнее, чем в 
прошлом. Однако капитальные 
затраты у вас все еще ниже, чем у 
других игроков. Планируете их 
увеличивать?
— Я считаю, что в России достаточ-
ными являются капиталовложения 
на уровне около 15% к выручке. У нас 
есть основания считать, что у нас 
сложились очень хорошие отноше-
ния с вендорами — мы значительно 
повысили свои закупочные возмож-
ности. Мы можем довести объем ка-
питаловложений хоть до 25%, но у 
нас не будет хорошей сети, если мы 
будем демпинговать и не придержи-
ваться определенной дисциплины 
ценообразования. Поэтому, я уве-
рен, проведение кампаний, подоб-
ных тем, что МТС сейчас проводит в 
ряде регионов,— это риск для всей 

индустрии. Я обсуждал эту ситуацию 
с инвестором Veon Ltd. Вы видите, 
что после того как МТС запустила эту 
кампанию, мгновенно упали акции 
всего российского телеком-рынка. 
Поступив подобным образом, они 
просто сбили стоимость всей отра-
сли, включая себя же самих.
— «Билайн» всегда активно под-
держивал шеринг инфраструкту-

ры, у вас есть ряд соглашений как 
с МТС, так и с «МегаФоном». Пла-
нируете ли какие-то сотрудниче-
ства в части развития 5G?
— Мы очень довольны шерингом и с 
МТС, и с «МегаФоном». Мы открыты 
к обсуждению таких возможностей 
везде, где об этом имеет смысл гово-
рить. Я думаю, что шеринг инфра-
структуры — это мегатренд всей ин-
дустрии в любой стране. Ведь мы 
конкурируем в области привлече-
ния клиентов, а не в области строи-
тельства сетей — подобная конку-
ренция была бы бессмысленна. 

Когда речь пойдет о 5G, я уверен, 
что партнерства будут. Я думаю, что 
на российском рынке появится как 
минимум три различные сети 5G. 
Это то, что необходимо для обеспече-
ния здоровой конкуренции на рын-
ке и важно для общества в целом: в 
сетях должна присутствовать воз-
можность резервирования, что обес-
печит общую надежность системы. 
Если один кабель окажется повре-
жден — нагрузку примет другой. Мы 
уже видели в этом году, как у одного 
из операторов в Москве пару раз воз-
никали проблемы, но другие сети 
при этом не пострадали. Большинст-
во стран приняли решение о созда-
нии как минимум трех сетей, по 
крайней мере на основной части 
территории, чтобы сохранялась до-
статочная пропускная способность, 
в случае если у одного из операторов 
возникнут проблемы.
— Есть вероятность, что частоты 
3,4–3,8 ГГц вам не дадут, посколь-
ку они заняты госорганами. Это 
будет препятствием для тестиро-
вания 5G?
— Я посвящаю немало времени то-
му, чтобы у нас были частотные ре-
сурсы для ведения нашего основно-
го бизнеса. И как я уже говорил, мы 
очень обеспокоены ситуацией с дви-
жением в направлении 5G без выс-
вобождения частотных ресурсов, ко-
торые нам при этом будут необходи-
мы. К примеру, частот 3,4–3,8 ГГц. Не-
обходимо именно в этом диапазоне 
найти 100–150 Мгц на каждого опе-
ратора. Да, это может быть две или 
три сети, но это должно быть 600 Мгц 
на всех. И государство должно этим 
озаботиться, иначе мы окажемся на 
обочине мирового развития 5G.

Мы можем протестировать 5G и в 
высоком диапазоне, но чтобы это ре-
шение было массовым и все работа-
ло, надо найти 600 Мгц. Стандарт 5G 

требует значительного частотного 
ресурса, иначе невозможно его эф-
фективное развитие. Мы видим по-
добное ограничение для 4G. И уже 
сейчас можно утверждать, что пока 
мы не высвободим этот значитель-
ный частотный ресурс, Россия обре-
чена на отставание в развитии 5G.
— Диапазоны, которые будут под-
бираться для 5Gв России, будут со-

ответствовать тому, какие диапа-
зоны используются в других стра-
нах? Или у нас будут какие-то свои?
— Я не знаю всех ответов на этот во-
прос. Но я уверен, что это невероят-
но важная тема. В ее обсуждении 
регулирующие органы, правитель-
ство, министерство должны воору-
житься долгосрочным видением. Те 
решения, которые будут приняты 
сейчас, определят, как будет идти 
развитие 5G в период с 2020 и, как 
минимум, до 2026–2027 года. А это 
будет то время, когда весь мир ждет 
экспоненциального развития циф-
ровых технологий. Страна должна 
как можно быстрее получить эти 
возможности, иначе есть шанс зна-
чительного отставания. Мы уже 
увидели, как отстала Европа от 
США и Китая, когда мы промедли-
ли с развитием LTE. Я думаю, что 
никто не хочет остаться на пустом 
перроне, от которого уйдет поезд 
развития 5G.

Хочу при этом отметить, что нор-
мативная среда развития телекомму-
никаций России в последние 20 лет 
имеет полное право называться 
успешной. Огромной стране удалось 
развить высококачественную инфра-
структуру, основанную на частных 
инвестициях в частные компании. И 
это история успеха. Сейчас нам нужно 
сделать все для того, чтобы следую-
щий этап тоже стал успешным. Мы 
сейчас находимся на стадии форми-
рования общей нормативной струк-
туры для этой индустрии, а это — кар-
тина в целом, включая и частотные 
ресурсы, и «закон Яровой», и отмену 
национального роуминга.
— В следующем году телеком-от-
расль действительно ждет ряд 
законодательных инициатив. В 
их числе отмена роуминга, «за-
кон Яровой». Вы оценивали до-
полнительную нагрузку для 
«Вымпелкома»?
— Регуляторные инициативы — это 
всегда диалог. Первое — я полно-
стью согласен с тем, что роуминг 
внутри страны должен исчезнуть. И 
я говорил это, когда встречался с 
представителями СМИ год назад. Я 
считаю, что это правильный путь. 
Россия — одна страна, значит, долж-
на быть одна роуминговая зона. Да, 
для нас есть пара практических мо-
ментов в плане внедрения такого 
подхода в IT-системах. Но многие из 
наших клиентов уже имеют неогра-
ниченные возможности роуминга в 
своих тарифах. И я уверен, что в 2018 
году наступит момент, когда каждый 
гарантированно получит такие воз-
можности. Вопрос только, когда 
именно это случится. Я уверен, что в 
большинстве тарифных планов роу-
минг исчезнет уже к лету. Так что си-
туация поменяется быстро.

Следующее, что нам нужно сде-
лать,— изменить систему интеркон-

некта в России. Почему мы, операто-
ры, платим друг другу за интерконнет 
больше, чем платят нам наши клиен-
ты? Просто сравните с любыми други-
ми странами. Это полная бессмысли-
ца. Я уверен, что ставки интерконнек-
та в России должны снизиться на 60–
70%. Мир движется в сторону переда-
чи данных, и сохранять модель, в ко-
торой существует такой акцент на го-
лосовых минутах… Извините, но для 
меня это 2010 год какой-то.

Говоря о «законе Яровой», важно 
отметить, что общество, конечно же, 
должно защищать себя. Мы видим, 
что проблема терроризма существу-
ет во всем мире. Мы видели это в Рос-
сии, в Лондоне, Париже. В иной фор-
ме, но мы видели это на моей роди-
не, в Норвегии, а также в США. Это — 
реалии нашей жизни. И мы стре-
мимся работать с властями, быть по-
лезными насколько мы можем. Но, в 
свою очередь, мы просим, чтобы 
правительство придерживалось пра-

ктичного и прагматичного подхода. 
Такой подход говорит о том, что бес-
смысленно хранить невероятные 
объемы данных просто ради того, 
чтобы они где-то хранились. Нам не-
обходимо оценить воздействие на 
всю отрасль, таким образом, чтобы 
мы могли найти решение задачи в 
рамках наших обычных, не таких уж 
и огромных капитальных и опера-
ционных вложений. И я думаю, та-
кое решение может быть найдено.
— Как вы считаете, начался ли в 
российской телеком-отрасли про-
цесс огосударствления? Мы ви-
дим, что «Ростелеком» под контр-
олем государства, из «МегаФона» 
вышли шведские акционеры, их 
долю купил Газпромбанк. Идет ли 
это на пользу отрасли?
— Думаю, что для каждой отрасли 
хорошо, когда в ней присутствуют 
различные формы собственности, 
поскольку у разных видов акционе-
ров разные подходы. Я также счи-
таю, что мы, как и другие старейшие 
игроки на рынке мобильных опера-
торов, играем по правилам, подразу-
мевающим уважение законных ин-
тересов российских властей. Мы бы 
хотели иметь взаимоотношения в 
формате b2b с правительственными 
структурами и государственными 
компаниями, предоставляя им каче-
ственные услуги по справедливой 
цене. И мы не хотели бы быть исклю-
ченными из этой игры, поскольку 
мы работаем в полном соответствии 
с тем, что ожидают от нас власти. Ко-
нечно, продолжение подобных взаи-
моотношений представляет для нас 
коммерческий интерес.

Интервью взяли  
Юлия Тишина  
и Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/12216

«Ценовые войны —  
это последнее, что нам сейчас нужно»
Гендиректор «Вымпелкома» Шелль Йонсен о своем преемнике,  
претензиях к качеству связи и дефиците частот для 5G

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « В Ы М П Е Л К О М »

Компания основана 15 сентября 1992 года российским радиотехником Дмитри-
ем Зиминым и американским бизнесменом Оги Фабелой II. В 1993 году начала 
 пре доставлять услуги сотовой связи под брендом «Билайн». Предоставляет услуги 
 сотовой и фиксированной связи, проводного и беспроводного доступа в интернет, IP- 
телевидения. В настоящее время 100% ОАО «Вымпелком» принадлежат международ-
ной группе Veon Ltd (до сентября 2017 года — VimpelCom), крупнейшими акционерами 
которого являются LetterOne Михаила Фридмана (47,9%) и норвежская Telenor (14,6%). 
Генеральный директор — Шелль Йонсен, президент — Александр Крупнов. По данным 
на 2016 год, в России компания обслуживала 58,3 млн активных абонентов мобильной 
связи (доля абонентской базы — 22,95%). По данным «СПАРК- Интерфакс», в 2016 году 
выручка компании составила 272,4 млрд руб., чистая  прибыль — 19,8 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш Е Л Л Ь  М О Р Т Е Н  Й О Н С Е Н

Родился в 1968 году в Норвегии. Окончил Университет Нурланда (1990), Университет 
Осло (1992), Норвежскую школу экономики со степенью MBA (1999). В 1992–1996 го-
дах работал в логистической компании Scandsea International в Норвегии и России, 
в 1996–2000 годах — в Norsk Hydro во Франции и на Украине, занимающейся добы-
чей нефти, газа и алюминия. В 2000 году перешел на работу в телекоммуникационную 
компанию Telenor. C января 2006 года по март 2009 года занимал пост старшего ви-
це-президента и директора представительства Telenor в России, в 2009–2012 годах — 
исполнительного директора Telenor Serbia, в 2012–2015 годах — исполнительного ви-
це-президента и главы Telenor Europe. В 2007–2015 годах входил в совет директоров 
VimpelCom Ltd. С сентября 2016 года — генеральный директор ПАО «Вымпелком».
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Взгляните на статистику, и вы увидите, 
что цена гигабайта в России,  
пожалуй, одна из самых низких в мире

Бессмысленно осуществлять 
инвестиции в 5G, пока не будет 
прояснена ситуация с частотами

Я полностью согласен с тем,  
что роуминг внутри страны должен 
исчезнуть
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Н Е К Р О Л О Г

В США в возрасте 92 лет от онкологического 
 заболевания скончался композитор Владимир 
Шаинский.

Дитя многонационального СССР, Владимир Шаин-
ский родился в Киеве; во время Великой Отечественной 
войны, находясь в эвакуации в Ташкенте, учился в кон-
серватории, там же, в Средней Азии, успел послужить 
в войсках связи. Высшее музыкальное образование за-
вершил в Москве — на оркестровом факультете консер-
ватории. После войны работал в оркестре Леонида Уте-
сова и преподавал игру на скрипке. И только в начале 
1960-х в Баку получил второе образование — компози-
торское. Причем сочинением музыки для детей он за-
нялся не сразу: его сочинительская карьера началась со 
струнного квартета и симфонии.

В конце 1960-х он словно открыл какой-то неиссяка-
емый кладезь мелодий, которые в буквальном смысле 
стали частью культурного кода страны. Своим источ-
ником вдохновения наряду с европейской и русской 

классической музыкой он называл еврейский мелос. 
В 1969 году появилась песенка для мультфильма «Ан-
тошка» из первого выпуска альманаха «Веселая ка-
русель» — ее, как и многие другие, он впоследствии 
охотно пел сам на разнообразных творческих вече-

рах и в телепрограммах. А в 1971-м Шаинский напи-
сал оказавшиеся бессмертными песенки для первого 
фильма о Чебурашке. Все великие детские песни для 
мультиков, включая «Крошку Енота», «38 попугаев» 
и «Маму для мамонтенка», он создал в разгар застоя — 
в 1970-е и начале 1980-х.

Удивительный для взрослого, можно сказать, немо-
лодого человека дар коммуникации с детьми несколь-
ко отодвинул в тень талант Шаинского—эстрадного 
композитора. Тем не менее и «Лада», и «Обручальное 
кольцо», и «А он мне нравится», и «Идет солдат по горо-
ду», и «Ну почему ко мне ты равнодушна», и «Мы начи-
наем КВН» — все это тоже Владимир Шаинский. А если 
заглянуть еще глубже, то окажется, что в середине 1960-
х, еще до всесоюзного успеха с чередой детских песе-
нок, композитор сочинил целый блок произведений 
для студентки Музыкального училища имени Ипполи-
това-Иванова Аллы Пугачевой. Ни одна из них не ста-
ла большим шлягером — до фурора с «Арлекино» бы-
ло еще десятилетие. Однако именно песни Шаинско-
го «Как бы мне влюбиться», «Не спорь со мной» и «Дро-

зды» наряду с «Роботом» Левона Мерабова стали первы-
ми композициями в репертуаре певицы, которые про-
звучали на радио и слушателям понравились.

По мере того как менялась страна, менялся и сам 
Шаинский. Мультипликация и детский кинематограф 
попали в полосу затяжного кризиса, спрос на детские 
песни, поддерживавшийся в советское время обиль-
ным госзаказом, падал. Владимир Шаинский перестал 
писать шлягеры. В массмедиа он был востребован пре-
жде всего в роли чудаковатого старика, который ката-
ется перед камерами на роликовых коньках и своим 
скрипучим голосом, уже скорее повинуясь инерции 
своей популярности, поет за роялем свои вечные пе-
сенки. А их ценность с годами только росла. Никто так 
и не сумел сочинить ничего сравнимого по простоте, 
привязчивости и таланту.

В 2000 году Владимир Шаинский уехал в Израиль, 
позже переехал в США, где на протяжении  долгих лет 
боролся с раком желудка. На исходе 2017 года болезнь 
взяла верх.

Борис Барабанов

Мелодист всесоюзного детства
Умер Владимир Шаинский

В прокат выходит фильм «Дви-
жение вверх», посвященный од-
ному из самых ярких событий 
в истории отечественного спор-
та — легендарным «трем секун-
дам» в решающем матче между 
сборными СССР и США по ба-
скетболу во время мюнхенской 
Олимпиады 1972 года. Расска-
зывает Юлия  Шагельман. 

 Фильм Антона Мегердиче-
ва продолжает тренд на патриоти-
ческое кино высоких достижений, 
вставая в один ряд с «Легендой №17» 
(2012), «Временем первых» (2017) 
и «Салютом-7» (2017). Николай Кули-
ков, приложивший руку к сценарию 
«Легенды №17», стал одним из авто-
ров сценария «Движения вверх», 
продюсерская команда здесь рабо-
тала та же, и в результате эти ленты 
по стилю и структуре похожи, как 
счастливые семьи. Но «Движение» 
снято и с явной оглядкой на голли-

вудские каноны спортивной драмы, 
закрепленные в десятках фильмов 
вроде «Вспоминая Титанов» (2000), 
«Тренера Картера» (2005), «Игры по 
чужим правилам» (2006). 

Первые две трети картины, как во-
дится, развернутая интродукция к ре-
шающему матчу. В 1970 году главного 
тренера национальной сборной СС-
СР Александра Гомельского сменяет 
Владимир Гаранжин (его прототипом 
стал легендарный Владимир Кондра-
шин). Он меняет состав сборной, на-
чинает тренировать ее по новым — 
американским — методикам и на 
первой же пресс-конференции заяв-
ляет о невероятных планах: обыграть 
команду США на грядущей Олимпиа-
де. В план упрямого тренера понача-
лу не верят ни руководители Госком-
спорта, озабоченные не столько спор-
тивными победами, сколько собст-
венными теплыми местами, ни сами 
спортсмены.

Командной игрой под стать баскет-
болу кино не становится: от Владими-
ра Машкова в роли Гаранжина дос-
тойно принимают пасы Андрей Смо-
ляков, Марат Башаров и Сергей Гар-

маш, играющие спортивных функ-
ционеров, но этого, увы, нельзя ска-
зать о молодых актерах. Возможно, то-
му виной и сценарий, наделяющий 
каждого из героев от силы парой ха-
рактерных черт, одна из которых — 
национальность. Литовец Модестас 
Паулаускас (Джеймс Тратас) ненави-
дит советскую власть и мечтает о за-
границе; грузины Зураб Саканделид-
зе и Михаил Коркия (Иракли Микава 
и Отар Лордкипанидзе) открыты, хле-
босольны и хорошо поют; русский 

Сергей Белов (Кирилл Зайцев) сдер-
жан и замкнут; белорус Иван Едеш-
ко (Кузьма Сапрыкин), напротив, по-
щенячьи дружелюбен. Самое сла-
бое звено этой команды — Иван Ко-
лесников, исполняющий роль Алек-
сандра Белова. Ему достались наибо-
лее драматичные эпизоды — тяже-
лая болезнь и любовная линия (даже 

не пришитая белыми нитками, а на-
скоро прикрепленная к сюжету сте-
плером для пущей «голливудскости»), 
но Колесников и его партнерша Алек-
сандра Ревенко смотрятся в этих вы-
годных для любого актера обстоятель-
ствах довольно бледно.

Больше посчастливилось спортив-
ным эпизодам, поставленным дина-

мично и с явным вниманием к дета-
лям, хотя режиссер Мегердичев и опе-
ратор Игорь Гринякин чересчур увле-
каются рапидом и стоп-кадрами. При-
емы наивные, результат кульминаци-
онного матча известен, а все ж таки те 
полчаса экранного времени, что он 
длится, адреналин только что с кон-
чиков волос не капает. И пусть в ре-

альной жизни американцы так и не 
признали результат игры (и продол-
жают его оспаривать), а в фильме ав-
торы смело пренебрегают правила-
ми баскетбола и историческими фак-
тами ради зрелищности — победите-
лей, как известно, не судят. А «Движе-
ние вверх», судя по всему, твердо наце-
лилось в чемпионы проката.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На острие мяча
Триумф советского баскетбола  
в фильме «Движение вверх»

К победе над американца-
ми советские баскетболи-
сты готовятся в том числе 
и на американских улицах  
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

В прокат выходит французская комедия  
«Праздничный переполох», снятая создателями фильма «1+1»
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